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A Gazeta da Serra 

circulará em edição 

especial na 

terça-feira, 10 de 

outubro, com uma 

grande novidade.

A GAZETA INOVA PENSANDO NOS LEITORES!
Página 2

TEMPORAL DEVASTADOR

>> Vendaval atingiu a região no domingo e causou estragos em praticamente todos os municípios

RAPHAEL CAPELARI

EM 2019, 35 ANOS LEVANDO INFORMAÇÃO AOS NOSSOS LEITORES

VALE COMPRAS 150,00R$

UM SORTEIO POR MÊS

ASSINATURA 
PREMIADA

émais

ASSINATURA NOVA ANUAL - 5 cupons

ASSINATURA NOVA SEMESTRAL - 2 cupons  

RENOVAÇÃO DE ASSINATURA - 3 cupons

SorTeio peLa gazeTa FM 98.1.      11º SorTeio - 15/08/2019

10º CONTEMPLADO:
Renê Rudi Jost
Sobradinho

>> IBARAMA Administração Municipal, Guardiões das 
Sementes e Emater/RS-Ascar organizam um dos maiores 
eventos do gênero do Estado do Rio Grande do Sul
Páginas 3 e 16

Uma cidade com a 
tradição do milho crioulo 

EspecialAdvogado
CONQUISTAS do Direito no século 21

Suplemento Gazeta da Serra / Sexta-feira/9/Agosto/2019  

Ricordare L’Italia Per Vivere
Suplemento Gazeta da Serra / Sexta-feira/9/Agosto/2019

“Família, Berço da Fé e da Comunidade”

SUPERMERCADO

Referência em qualidade 
de produtos, variedade, 

atendimento diferenciado 
e MUITAS OFERTAS!

IBARAMA

RICORDARE:  Uma tradição que envolve 
toda a comunidade de Ibarama no resgate de 
sua cultura e história 

EVANIR BERTÓ
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>> SOBRADINHO Ângela Wietzke aproveitou para destacar  o papel essencial da mulher 
na políti ca e em outras áreas

“O PDT tem nomes muito capacitados 
para a chapa majoritária”, diz presidente

TRIBUTOS 2019
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADINHO

FIQUE ATENTO PARA O VENCIMENTO DA PRÓXIMA PARCELA DO IPTU

PARCELA DATA DE VENCIMENTO 
QUARTA 12/08/2019        

QUINTA 10/10/2019

SEXTA 10/12/2019

Pague seus impostos em dia e colabore para um município melhor!

A presidente do PDT 
de Sobradinho, Ân-

gela Grasel Wietzke, es-
teve, na manhã desta 
quarta-feira, 7, no pro-
grama Giro Regional da 
Gazeta FM. Num primei-
ro momento, ela falou 
sobre a atuação dos ad-
vogados na subseção da 
OAB Sobradinho, salien-
tando toda a luta para 
dar maior agilidade no 
julgamento dos proces-
sos que estão no Fórum.

Sobre o PDT, Ânge-
la salientou que o par-
tido já realizou sua con-
venção, tendo sido elei-
ta por aclamação. A agre-
miação conta no TRE/RS 
com 242 filiados, porém 
ativos tem em torno de 
194 filiados. “Não fize-
mos distinção entre to-
dos os membros do par-
tido. Temos na Câma-
ra de Vereadores o pre-
sidente Tuki Siman e a 
Maxcemira de Pelegrin 
Trevisan, os dois muito 
aguerridos. No Executi-
vo, temos duas pastas, a 
Educação e Saúde”, ex-
plica.

Ângela salientou que 
a princípio não queria 
mais assumir um cargo 
no partido em virtude 
de ser esposa do secre-
tário de Saúde. “Na mes-

ma época também fiquei 
presidente da OAB muni-
cipal. Mas aprendi com 
meu sogro, o Guido Wiet-
zke, que precisamos as-
sumir as responsabilida-
des que chegam até nós”, 
salienta.

A respeito de possí-
veis nomes, a presiden-
te foi reticente, de acor-
do com as normas apre-
sentadas pelo Ministé-
rio Público: “Temos no-
mes muito capacitados 
sim, mas não apresenta-
rei nenhuma pessoa em 
específico. O PDT tem 
pessoas que podem sim 
compor a chapa majo-
ritária, isso é certo”, sa-
lienta. O PDT pretende 
continuar na coligação 
de situação, pois “está 
dando certo”. Ângela ci-

tou a vereadora Maxce-
mira de Pelegrin Trevi-
san, que havia demons-
trado a vontade de não 
concorrer mais à Câma-
ra. “Eu admiro muito o 
trabalho dela e  a apoio a 
continuar na política seja 
no cargo que for. Alguns 
dizem que ela incomoda, 
mas só incomoda quem 
trabalha”, comenta.

A presidente também 
destacou o papel da mu-
lher na política e em ou-
tras áreas. “O respei-
to você não pode im-
por, mas se conquista. 
As mulheres são muito 
mais detalhistas e se jo-
gam de cabeça. Precisam 
mostrar muito mais tra-
balho, o que muitas ve-
zes do homem não é co-
brado”, frisa.

LAERSON RIGON

>> Ângela destacou a atuação do partido em Sobradinho
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Saberes, Sabores e Sementes Crioulas: 
um evento que destaca Ibarama
A valorização da agri-

cultura familiar é 
um dos pontos de des-
taque no evento “Sabe-
res, Sabores e Semen-
tes Crioulas”, que ocor-
re em Ibarama. O even-
to iniciou nesta quin-
ta-feira, 8, e se esten-
de até esta sexta-feira, 
9, no Ginásio João Laz-
zari. Esse evento é mar-
cado pela convergência 
de ações, pois, integra: 

-“XVIII Dia de troca 
das sementes crioulas”.

-“8º Seminário dos 
Guardiões Mirins”: 

-“8º Seminário da 
Agrobiodiversidade 
Crioula”.

-“8º Feira da Econo-
mia Popular Solidária”.

Segundo Lilian Ales-
sandra Rodrigues, ex-
tensionista Rural da 
Emater do município, 
o objetivo do evento é 
mostrar o que tem sido 

feito nas propriedades, 
com relação ao resga-
te, preservação e ma-
nutenção das semen-
tes crioulas, valorizar 
os produtos coloniais 
dos agricultores e das 
agroindústrias familia-
res de Ibarama e da re-
gião e a mostra de arte-
sanatos. 

O evento busca pro-
porcionar a exposição, 
troca e comercialização 
das sementes crioulas, 
que os Guardiões vem 
guardando e cuidando 
ao longo dos anos, pas-
sando de geração para 
geração, e essa ques-
tão é abordada pelos 
Guardiões Mirins, que 
são alunos das escolas 
do município e filhos de 
produtores, que segun-
do Lilian, as vezes são 
responsáveis por levar 
os pais a também par-
ticipar do programa de 

cuidado com as espé-
cies crioulas.

Uma das curiosida-
des que é destacada 
pela extensionista, é o 
fato da infinidade de se-
mentes disponibiliza-
das no evento: “A gente 
costuma dizer que tudo 
o que não existe mais se 
encontra em Ibarama 
neste dia. As vezes as 
sementes que os avós 
plantavam, que se per-
deram podem ser en-
contradas no evento”.

O principal desta-
que, conforme Lilian, 
é o protagonismo dos 
Guardiões, aproxima-
damente 20 produtores 
de Ibarama que se de-
dicam à cuidar das se-
mentes, e passar adian-
te os ensinamentos. Du-
rante o evento terá vá-
rios espaços organiza-
dos para oportunizar a 
troca-troca de semen-

tes. Um dos espaços é 
reservado para os Guar-
diões, que estão expon-
do as sementes, trocan-
do e comercializando. 
Outro local organiza-
do é o espaço solidário 
e de plantas bioativas, 
onde cada Guardião 
traz, no mínimo um qui-
lo de alguma semen-
te ou rama para doar 
as pessoas que partici-
pam da exposição. Os 
Guardiões Mirins tam-
bém têm seu próprio lo-
cal, onde estão expondo 
suas sementes.

O evento ocorre de 
forma estadual e nacio-
nal, e recebe até mesmo 
pessoas de outros es-
tados. A programação 
abriu na quinta-feira, 8, 
às 13h30. A expectativa 
é de aumento do públi-
co em relação ao evento 
do ano passado, e con-
forme acrescenta Lilian, 

cada ano tem um dife-
rencial, e nesta edição 
ela destaca a palestra 
que ocorre nesta sexta-
feira às 9h, e tem como 
tema “Sementes Criou-
las e as Raças de Milho 
do Brasil”, quando na 
oportunidade, a pesqui-
sadora Natalia Caroli-
na de Almeida Silva, do 
Grupo Interdisciplinar 
de Estudos em Agrobio-
diversidade, InterABio/

USP, vai trazer os resul-
tados da pesquisa que 
englobou o município 
de Ibarama. A palestra 
é aberta ao público. 

A iniciativa é uma 
realização da Associa-
ção dos Guardiões das 
Sementes Crioulas, em 
parceria com a Ema-
ter, a Universidade Fe-
deral de Santa Maria 
(UFSM) e Prefeitura de 
Ibarama. 

>> Pessoas de diversos estados participam

DIVULGAÇÃO
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“Partido está formatando ideias e nomes para 
as Eleições de 2020”, diz presidente do MDB

19h30horário Salão Paroquial Católico de Sobradinholocal
Gastronomia Típica Italianacardápio

Patrocínio:

Telefone: (51) 3742-1428
RUA GENERAL OSÓRIO, Nº 29 - SALA 10 - CENTRO - SOBRADINHO/RS

DR. ARI LUIZ COLOMBELLI  
OAB/RS 12.637

DR. GUSTAVO LUIZ COLOMBELLI  
OAB/RS 63.082

SOBRADINHO - 51 3742 1346

ACISO

22ª Notte    
  Italiana

31 de agostodata

Promoção:

Dr. Guilherme Olivier

Dra. Camile S. Olivier
CIRURGIÕES DENTISTAS

Rua General Osório, 29 Sala 12 - Sobradinho 

Fone 51 3742 1267 e 993 649 950

Ingressos pelos fones 51 997 532 381 ou 51 9 9995 0433 
ou na Ótica Pasa, Supermercado Avenida e Organizações Rech

R$ 50,00 (adulto)

Coral
Cantare è 

Vivere

Atração musical: 
Tenor Dirceu Pastori, 

Soprano Caroline Gobbato e Pianista Paulo Johann

Patrocínio:

O p r e s i d e n t e  d o 
MDB de Sobradi-

nho, Gerson Schirmer, 
participou do progra-
ma Giro Regional des-
ta segunda-feira, 5. Na 

oportunidade, ele falou 
sobre o contexto polí-
tico e social do parti-
do, cujo número de fi-
liados chega a 550 em 
Sobradinho até o mo-

mento. Schirmer sa-
lientou que acredita no 
fechamento com “chave 
de ouro” da Adminis-
tração de Luiz Affonso 
Trevisan. “É um prefei-

to honesto e competen-
te. Ainda teremos tem-
po para cumprir algu-
mas promessas feitas”, 
disse. Conforme ele, é 
importante se debater 
sobre as Eleições Mu-
nicipais com antecipa-
ção para que todos pos-
sam observar seus can-
didatos.

Sobre nomes do MDB 
à Chapa Majoritária, 
Schirmer apontou que, 
mesmo prematuro, o 
nome do vice-prefei-
to Armando Mayerho-
fer é um pré-candidato 
natural. “Porém, temos 
muitos outros nomes 
que compõem o MDB. 
Eu não poderia divul-
gar um nome somen-
te, de forma vaga. Cla-
ro que há comentários, 
mas todos têm possibi-
lidade e direito de colo-
carem o nome à dispo-
sição do partido. Esta-
mos em uma coligação, 

e devemos respeitá-la”, 
salienta.  “Há pesso-
as que têm perfil, com 
maior conhecimento 
de causa e outros que 
podem ajudar uma Ad-
ministração Municipal. 
Estamos muito cons-
cientes do que estamos 
fazendo. Meu mandato 
dura até o dia 24, e que-
ro terminar minha ges-
tão com muita respon-
sabilidade”, amplia.

A ideia ,  conforme 

Gerson,  é fazer com 
que o município cres-
ça: “Quem vai ganhar 
são nossos filhos e os 
visitantes. Percebemos 
que nossa cidade está 
crescendo muito, mas 
precisamos encontrar 
maneiras de melho-
rar as nossas cidades. 
São situações que ocor-
rem em nível Federal 
que estão acontecendo 
aqui, sobretudo empre-
go”, frisa.

POLÍTICA

>> Schirmer salientou as conquistas do MDB

FABRÍCIO CEOLIN

No próximo domingo, 11, ocorre o 
3º  Torneio aberto escolar de xadrez de 
Sobradinho, com realização do Centro 
Serra Xadrez Clube. O evento será re-
alizado no Ginásio de Esportes Caste-
lão. Para a inscrição é necessário levar 
um agasalho. Serão várias categorias: 
Sub-8, Sub-10, Sub-12, Sub-14 e Sub-
16, na categoria masculino e feminino. 
Referente as premiações será disponi-
bilizado: Troféu Melhor Escola, 1º Lu-

gar troféu, 2º e 3º lugar medalhas. Às 
13h ocorre a montagem do material, 
14h20, ocorre as partidas amistosas, 
às 13h50 o breve congresso técnico, e 
a partir das 14h tem inicio as rodadas. 
Está programado para às 16h30 a en-
trega da premiação. Inscrições podem 
ser feitas na Casa da  Cultura, até sex-
ta-feira, 9, e no local do evento. Mais 
informações podem ser obtidas pelo 
fone: (51) 3742-1804.

3º Torneio aberto escolar de 
xadrez ocorre neste domingo

ESPORTE

PAGUE SEU 
IPTU

EM DIA

A Administração Municipal de Lagoa Bonita do Sul, 
através da Secretaria da Fazenda comunicaque estará aceitando 

a terceira parcela do IPTU 2019 até dia 30 de agosto de 2019.

O pagamento deve ser realizado diretamente na Tesouraria da Prefeitura.

Os recursos arrecadados serão investidos 
em obras de infraestrutura para a população do município.

ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL DE LAGOA BONITA DO SUL
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Os pais na vida dos fi lhos
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>> Creia 
em si, mas 
não duvide 
sempre dos 
outros.

Machado 
de Assis

Frase da 
semana

O Dia dos Pais, que se comemora neste domingo, ofe-
rece a nossa sociedade contemporânea a possibilidade 
de uma reflexão sobre o papel da família, o comprome-
timento, a orientação e a primeira educação, tão saluta-
res e tão vitais a cada pessoa. É a partir do bom e forma-
dor ambiente doméstico, junto ao qual a criança é cuida-
da, orientada e apoiada, com lições de sabedoria, coerên-
cia e justiça, que se firma boa parte daquilo que cada um 
de nós se tornará quando adulto. Valores, caráter, perso-
nalidade, virtudes, princípios, limites, coragem para rea-
lizar-se em suas vocações e dons, tudo isso não se apren-
de na escola, porque ali, ao lado dos demais colegas, ape-
nas se amplia os conhecimentos gerais sobre a vida. Em fa-
mília, ao lado do pai e, naturalmente, da mãe (bem como 
de irmãos, avós e demais familiares) que cada um de nós 
começa a perceber o mundo, a assimilar o papel que nos 
cabe (não só para nós próprios, mas para o bem dos de-
mais) no mundo, em sociedade. E, mesmo quando já va-
mos à escola, quando já firmamos amizades fora da famí-
lia, ainda assim é o que os pais nos mostram, ensinam ou 
dizem que fala mais alto em nós.

Uma grande verdade da vida por vezes escapa a alguns, 
de tão simples que é. A gente não se torna exatamente o 
que decidiu ser, não somos nós, por decisão pessoal, que 
trilhamos um caminho. Nos nos tornamos, e somos, e sem-
pre seremos, antes de mais nada uma decisão de nossos 
pais, a começar pela própria existência, que se deve a uma 
união de duas pessoas que nos antecede e da qual resulta-
mos. Boa parte da nossa caminhada, nas decisões pessoais 
e profissionais, na verdade é compartilhada com aquilo que 
nossos pais escolheram para nós. Por exemplo: no interior, 
não basta uma criança decidir que seguirá nos estudos, se 

os pais acham que isso 
não é importante ou 
têm outros planos para 
esse filho ou essa filha. 
Muitas vezes, uma me-
nina ou um menino têm 
pendor ou dom para 
uma determinada área 
do conhecimento, mas 
os pais decidem ignorar 

isso ou o sub-valorizam, em parte talvez porque eles pró-
prios não têm discernimento ou domínio de mundo sufi-
ciente para perceber ou reconhecer tal riqueza vocacional.

Isso nos confronta com o drama e a miséria de socieda-
des em que conhecimento, sabedoria e cultura não são va-
lorizados, importando mais fazer dinheiro, juntar patrimô-
nio, patrolar sonhos. Para muitos, mais vale ostentar bens, 
posses e estrutura patrimonial do que ser feliz e realizado 
na vocação e naquilo que se gostaria de viver e conhecer. O 
curioso é que o destino parece obedecer uma lógica: ao pai 
(aos pais) que sabe dar a filho a oportunidade de se realizar 
enquanto pessoa e em seus dons, a vida permite que esse fi-
lho, adiante, retribua na mesma medida, oferecendo aos 
pais uma amplitude de horizontes que eles por vezes nem 
sonhariam. Com pais que são justos, corretos e incentiva-
dores com os filhos, os filhos acabam por ser justos, cor-
retos e incentivadores com os pais quando tiverem chega-
do à idade da sabedoria, do discernimento, da vida adulta.

Pais e filhos são muito mais unidos e muito mais espe-
lhos um do outro do que a filosofia ou a sociedade por ve-
zes imaginam. Isso não significa que cada pai e mãe e que 
cada filho ou filha não tenham o direito (até o dever) de 
serem diferentes, únicos, porque cada um de nós é único, 
diferente, e como tal gosta de coisas diferentes, e se dedi-
ca a coisas diferentes. A magia da vida está em apoiar-se 
mutuamente, e em saber relativizar que não devem todos 
pensar igual ou gostar das mesmas coisas; é justamente 
por pensar diferente, por vezes, que um pode abrir hori-
zontes inesperados e insuspeitados ao outro. Que os pais 
permitam que as crianças, pelas quais devem zelar, se rea-
lizem em suas vocações e em seus dons. Se isso for permi-
tido, teremos um mundo pleno, de pessoas plenas. Den-
tro e fora da família. E um mundo assim sempre terá mais 
paz e mais sorrisos. E aproveito para deixar um caloroso 
abraço ao meu pai, Laurindo Bernardo Beling.

Leituras
de mundo

>> ROMAR BELING 
romar@editoragazeta.com.br

>> “Pais e filhos 
espelham-se e 
são muito mais 
ligados do que por 
vezes poderiam 
imaginar.”

O contentamento de uma avó ao ver 
sua neta formar-se na Universidade

Há dois anos eu contava, nesta coluna, 
a minha emoção de ver minha neta Cris-
tina formar-se em Farmácia pela Univer-
sidade Federal de Santa Maria. (Em ja-
neiro deste ano, concluiu o mestrado em 
Ciências Farmacêuticas, pela UFSM). 
Hoje, venho contar sobre a formatura 
de minha neta Letícia - irmã de Cristina 
- que, logo mais à noite, recebe o diplo-
ma de Bacharel em Ciências Contábeis, 
também, pela UFSM. Mas, por que eu 
conto com tanta ênfase sobre a forma-
tura de minhas netas? Trata-se de uma 
realização pessoal de avó. Vejo concreti-
zarem-se, por extensão na família, meus 
ideais de educadora. Pois acredito que a 
educação, pela qual pautei minha vida 
profissional, é a forma de promover as 
transformações pessoais e de uma sociedade e da Nação. 
Então, vivencio mais intensamente esta formatura. É para 
mim momento de júbilo!

Letícia é filha da minha primogênita Maria Regina e 
de Marcio Rigon. Quando nascera, em 31 de julho de 
1996, e recebera o nome de Letícia, seu nome prenuncia-
va a menina alegre e feliz que é. (Nome que tem origem 
no latim “Laetitia” que quer dizer “alegria, prazer, feli-
cidade”). Atrevi – me (pois não sou poeta) a dedicar-lhe 
um acróstico que publiquei na Antologia “Interfaces de 
Amor e Paz” - 2013, da Confraria Artistas e Poetas pela 
Paz - da qual faço parte - que segue:

Letícia, sinônimo de alegria
Estrela a brilhar
Tecla de piano a tocar
Inteligente, graciosa menininha
Corre em busca de seus sonhos
Ideais quer concretizar
Ama a vida! Assim é minha netinha.
Hoje, aplaudindo minha neta, jovem 

talentosa e dedicada, sinto-me muito feliz 
de vê-la concretizando seus sonhos, e vis-
lumbrar que brilhará na carreira que ora 
abraça. Pois encontro, também nela, a 
continuidade nesta missão: apostar sem-
pre na arte de construir conhecimentos.

A solenidade de Colação de Grau ocor-
re no Avenida Tênis Clube, em Santa Ma-
ria. Letícia é a Juramentista da turma de 
18 formandos. Estarei lá, juntamente com 

os avós paternos Eli e Flávio, para aplaudirmos a nossa neta. 
E o avô Jacy, do céu, com certeza, está a contemplar a neta 
que segue a sua formação na área de Contábeis.

Letícia, querida neta, a vó deseja-te que, ao exerce-
res a profissão de Bacharel em Ciências Contábeis, se-
jas sempre fiel ao teu juramento “... Juro pautar minha 
conduta profissional observando sempre os meus deve-
res de cidadania, independentemente de crenças, raças 
ou ideologias, concorrendo para que meu trabalho pos-
sa ser um instrumento de controle e orientação útil e efi-
caz para o desenvolvimento sustentável da sociedade e 
o progresso do País...”

José Antonio Schuster
Advogado

OAB/RS 63.396

Rua 25 de Julho, 159 - Sala 4
Junto ao Escritório Schuster

Arroio do Tigre

Fone: 3747-1263

Causas Cíveis e 
Previdenciárias (INSS)

Demais causas em geral
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As manchetes 
em 11/08/1989

Há 30 anos na Gazeta

Tirando do Baú

>> Sobradinho: Terça-feira passada estiveram em Sobradi-
nho 3 funcionários da área de recursos humanos da Strassbur-
ger, para dar início à seleção dos primeiros empregados desta 
indústria que está se instalando em Sobradinho. Sérgio Behs, 
Vanderlei Bittencourt e José Mapelli disseram que as perspec-
tivas da empresa em Sobradinho são boas. Inicialmente a in-
dústria via dedicar-se à produção de chinelos, diversificando 
a produção mais tarde. O que eles lamentam desde agora é a 
falta de mão de obra especializada.

>> Coral adulto se 
apresentando no Banco 
Banrisul de Sobradinho 
no ano de 1993.

Espaço
do leitor

Lei Maria da Penha: 13 
anos de luta constante

Em 07 de agosto de 2006 foi sancionada a Lei Ma-
ria da Penha, uma verdadeira ação afirmativa, que veio 
para tentar equilibrar a equação “violência homem con-
tra a mulher”. Logo nos primeiros artigos da lei isso se 
compreende quando o legislador afirma que toda mu-
lher goza dos direitos fundamentais inerentes à pessoa 
humana, assegurando-se oportunidades para viver sem 
violência, e que a lei cria mecanismos para coibir e pre-
venir a violência doméstica e familiar contra a mulher, 
nos termos da Constituição Federal.

A lei completa 13 anos neste mês, e o que podemos 
pensar sobre a violência contra a mulher? Houve mu-
dança, melhoria ou diminuição da violência?

A primeira afirmação é: não houve diminuição da 
violência contra a mulher, pelo contrário, os números 
mostram um aumento de registro de casos de violência. 
O Ligue 180, por exemplo, registrou 749.024 atendi-
mentos em 2015. Comparando com os atendimentos 
realizados em 2014 (485.105), são mais de 263 mil no-
vos casos em um ano, segundo o Panorama da Violên-
cia Contra as Mulheres no Brasil, do Senado Federal.

Esse aumento de casos foi esperado na entrada em 
vigor da LMP, há treze anos, pois sobre a violência em 
si sempre há uma cifra negra, ou seja, uma fração de 
ocorrências que existem, mas que não chega ao conhe-
cimento das autoridades. Com o fortalecimento da lei 
e uma maior confiança das mulheres em buscar a Jus-
tiça, essas ocorrências que não seriam apresentadas à 
autoridade, agora são. Basta analisar o aumento do nú-
mero de medidas protetivas em favor das mulheres con-
cedidos no Brasil (no ano de 2016 195.038 medidas, 
sendo 20.153 somente no estado de São Paulo) (fonte: 
Panorama da Violência Contra as Mulheres no Brasil, 
do Senado Federal)

O feminicídio, que é uma qualificadora do crime de 
homicídio, é um outro indicativo de violência contra 
a mulher. Trata-se de matar a mulher em razão da sua 
condição de ser do sexo feminino. Só no estado de São 
Paulo, em 2017 foram registrados 508 casos de mulhe-
res vítimas de homicídio, sendo que 108 foram regis-
trados como feminicídio (fonte: Anuário Brasileiro de 
Segurança Pública, 2014-2017, edição especial 2018 - 
http://www.forumseguranca.org.br/wpcontent/uploa-
ds/2018/09/FBSP_ABSP_edicao_especial_estados_fac-
coes_2018.pdf).

Nesses 13 anos, portanto, a LMP fez provocar um 
melhor diagnóstico da violência contra a mulher, espe-
cializando o trabalho também estatístico além do ju-
dicial. Ainda não é excelente, pois, a exemplo do aqui 
apresentado, tratamos de dados de 2014, 2015, quan-
do deveríamos tratar de dados de 2018, já que estamos 
em 2019. Esse “gap” de 4 anos é muito significativo em 
termos estatísticos, e pode resultar conclusões irreais.

No Poder Judiciário, o maior ganho para as mulheres 
é poder ter uma justiça especializada somente em vio-
lência doméstica – é o juizado de violência doméstica 
contra a mulher. Nele o trabalho é especializado, o que 
o torna mais eficiente. Essa mudança é muito positiva.

Outro fato importante a se considerar, infelizmente 
de viés negativo, é a questão da narrativa autorizadora 
de violência. Comportamento de atletas, campanhas de 
marketing, gestos de governantes, flexibilização legis-
lativa. Pequenos movimentos fazem a questão da vio-
lência de gênero ultrapassarem seus números, o que é 
alarmante a se julgar que estamos em um país eminen-
temente de cultura machista.

 Assim, ainda se tem muito a fazer e melhorar, em es-
pecial para diminuir realmente os índices de violência, 
a sua causa. Quando esse patamar for atingido, a Lei 
Maria da Penha ou penas diferenciadas no homicídio 
contra a mulher não serão mais ações afirmativas, mas 
sim, casos de inconstitucionalidade por ferir a igualda-
de. Até lá seguem as mulheres em constante alerta e luta.

No dia 2 de agosto, a Política Nacional de Resíduos Só-
lidos (PNRS), instituída pela Lei Federal nº 12.305/2010, 
completa nove anos. Em termos ambientais e de saúde pú-
blica, seu principal item é o que estabeleceu prazo de qua-
tro anos, expirado em 2014, para a erradicação dos lixões 
em todo o País. Transcorridos cinco anos da data limite, 
60% dos municípios brasileiros seguem descumprindo a 
determinação, abrangendo cerca de 42 milhões de habi-
tantes, que continuam convivendo com o grave problema.

De acordo com a Associação Brasileira de Empresas 
de Tratamento de Resíduos e Efluentes (Abetre), a fal-
ta de vontade política tem sido a principal causa para o 
adiamento das soluções. A PNRS (Lei e Decreto de regu-
lamentação) estabelecia quatro prazos para ações de im-
plementação, que não foram cumpridos: a proposta pre-
liminar do Plano Nacional de Resíduos Sólidos, até 2011; 
os planos de gestão dos resíduos serem condição de aces-
so para recursos da União, até 2012; a implementação do 
Sistema Nacional de Informações sobre a Gestão de Resí-
duos Sólidos (SINIR), também em 2012, mas que só foi 
realizada este ano; e a extinção dos lixões, que deveriam 
ser substituídos por aterros sanitários até 2014.

“Estamos vendo uma década praticamente perdida em 
termos ambientais”, afirma Luiz Gonzaga, presidente da 
Abetre. “Os lixões e a destinação incorreta de resíduos 
causam enorme mal ao meio ambiente e às pessoas. Mas, 
sua erradicação não é vista como prioridade. Contudo, 
é um problema que precisa ser resolvido com urgência”.

Recentemente, o Plano Nacional do Saneamento Bási-
co (Plansab), que estava em consulta pública, estipulava 
o fim dos lixões apenas para 2033. A data voltou ao de-
bate político, quando a Marcha dos Prefeitos desengave-

tou um PL de 2015, que dava mais prazo para os muni-
cípios brasileiros cumprirem suas obrigações. Atualmen-
te, está no Congresso para votação, o Marco Legal do Sa-
neamento Básico, o PL 3.261/2019, do Senador Tasso Je-
reissati, que tenta estipular o fim dos lixões para até 2023.

“Apesar de querer amenizar o problema, o prazo ca-
rece de medidas adicionais, como a implantação da sus-
tentabilidade econômica e financeira através da cobran-
ça de tarifa dos usuários”, explica Gonzaga. “Para que 
isso aconteça, é fundamental a participação da iniciati-
va privada, que só é possível se houver vontade política”.

Segundo dados do Sistema Nacional de Informações de 
Saneamento (SNIS), elaborado a partir das respostas de 
3.556 municípios (o que corresponde a 64% das cidades 
brasileiras e 84% da população urbana) existem 2.307 
unidades de disposição final, sendo 640 aterros e 1.667 
lixões. A cada 10 locais de destinação final, 7 são lixões.

Acredita-se que esse número seja ainda maior, uma vez 
que 2.014 municípios não declararam a destinação final 
de seus resíduos.

Estudo feito pela Abetre indica que as regiões Centro-
-Oeste, Norte e Nordeste registram a maior quantidade 
de destinação incorreta, com mais de 80% dos resíduos 
indo parar em lixões. Sudeste vem logo atrás, com apro-
ximadamente 40% de destinações incorretas. O Sul apre-
senta os melhores índices, com cerca de 80% dos resídu-
os indo para aterros sanitários.

Ainda segundo levantamento da Abetre, para resolver 
os problemas dos lixões no Brasil são necessários aproxi-
madamente 500 aterros sanitários, que podem ser cons-
truídos com um investimento de R$ 2,6 bilhões (cerca de 
R$ 63,40 per capita).

Uma década perdida para o meio ambienteERIKA CHIOCA 
FURLAN



>> EDUCAÇÃO Professores e alunos 
puderam realizar dinâmicas 
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A Secretaria de Edu-
c a ç ã o  d e  A rro i o 

do Tigre, organizou na 
quinta-feira, 1º,  em 
parceria com o Progra-
ma Arise, uma formação 
para  os professores  e 
servidores das escolas 
do município no Clube 
25 de julho. Na abertu-
ra do evento, o prefei-
to Marciano Ravanello 
agradeceu ao programa 
Arise pela participação 
no evento e pelo traba-
lho realizado junto ao 
município. 

Na parte da manhã, 
os professores presti-
giaram  a apresentação 
dos alunos do proje-
to de música das esco-
las municipais do pro-
fessor Mateus Costami-
lan. Em  seguida ocor-
reu uma palestra com 
a psicóloga Vivian Lau-
be, que abordou o tema: 
“Comunicação não vio-
lenta”.

Já na parte da tarde 
ocorreu uma roda de 
conversa com as coor-
denadoras do Conse-
lho Municipal de Edu-
cação com os professo-
res presentes, que de-
bateram o assunto: “Sis-
tema Próprio de Ensino 

e o Conselho Municipal 
de Educação”. Logo após 
ocorreu a apresentação 
de uma peça teatral com 
o teatro Luz e Cena, com 
a peça “O Retrato: Re-
velando Histórias”, que 
encerrou a formação.

Ao final do evento, 
a secretária Claudete 
Schuster Ensslin, agra-

deceu a todos envol-
vidos pela dedicação, 
destacando: “A forma-
ção serviu para que os 
professores pudessem 
ampliar o seu campo 
de trabalho com os alu-
nos de nossa rede esco-
lar, melhorando a práti-
ca, bem como o conhe-
cimento profissional”.

A Associação Recreativa e Cultural 
25 de Julho comemorou seus 53 anos 
na quinta-feira, 25. A instituição, que 
iniciou de forma simples, foi crescen-
do através de promoções, eventos e o 
esforço das diretorias, quadros sociais 
e da sociedade.

A nova diretoria que foi eleita no sá-
bado, 27, ficou composta por: Auri e 
Iolanda Schneider, que ocupam o car-
go de presidente, o primeiro vice-pre-
sidente é Ricardo e Marli Mainairdi, e o 
segundo vice é Jorge e Cristina Jank; os 
tesoureiros são: Marissol Rech e Erna-
ne Jank, Elizabete e Darci Zuchetto; se-
cretária Odete Pappis e vice-secretária 
Dirce Dupont. Já o departamento social 
ficou composto por: Luis Carlos e Rosa-
na Schuster, José Francisco e Vilma Te-
löken, Dirce Dupont, Traudi Delci Sch-
neider, Fabieli Somavilla, Ledi e Mário 
Schmidt. O departamento cultural fi-
cou composto por: Mateus e Sahra Cos-
ta, Alda dos Santos e Daniel e Rochele 
Eichner. O departamento da piscina fi-
cou a cargo de Ivo e Magali Zuchetto, Ar-
mando e Cestina Rama, Jorge e Adelai-
ne Garcia. O departamento de esportes: 
Ari e Zaida Roehers, Fabio André Zim-
mer e Adriana Schanne, Marlon e Débo-
ra Pasa, Paulo e Veroni Rachor, Gilmar 
e Odete Pappis. O departamento de co-

brança ficou a cargo de Ricardo Anto-
nio Mainardi; departamento do Patri-
mônio Abilio Mainardi; departamen-
to Jurídico Lucian Tony Kesting; conse-
lho fiscal Gervasio Hermes, Jorge Jank, 
Eldrin Wolbrich, com os seguintes su-
plentes Rui Laner, Pedro Lauro Limber-
ger e Cirilo Pasa. No conselho delibera-
tivo: Gervásio Hermes, Algemir Soma-
villa, Ari Roehrs, Ricardo A. Mainardi, 
Paulo Rachor, Gilmar Pappis, Abilio D. 
Mainardi, Jonatas Rathke, Diego Bock, 
com os suplentes Eldrin Wolbrich, Sah-
ra C.M. Costa e Rui Laner.   

A nova diretoria destacou estar 
imensamente feliz em poder comemo-
rar mais um ano de existência, junto aos 
associados e a comunidade, pois sem a 
colaboração de todos o clube não seria 
uma realidade.

Clube 25 de Julho elege nova diretoriaArise e Smec realizaram  formação

>> Evento foi bastante prestigiado

>> Os membros da nova diretoria do Clube 25 de Julho 

Você conhece Erike Josué Folmer, natural 
de Arroio do Tigre (RS)? E Pedro Henrique 
Belinato Dantas, morador de Boituva (SP)? 
Se ainda não, desde esta segunda-feira, 5, 
você e os demais moradores desses muni-
cípios – e também todos os brasileiros – já 
tem a oportunidade de conhecer suas reali-
dades transformadas com apoio do Sicredi. 
Juntos, eles são personagens da nova cam-
panha da instituição financeira cooperativa, 
veiculada em rede nacional. Composta de 13 
vídeos, ela traz 26 histórias de associados, 
de diferentes regiões do país, conectadas pe-
los impactos positivos do cooperativismo de 
crédito. Em cada um dos filmes, um associa-
do vai até o município onde mora outro, evi-
denciando intercâmbios de trajetórias pes-
soais e de vivências com a instituição.

Evidenciando como a educação cooperati-
va pode transformar a vida de crianças e jo-
vens, o filme traz Erike em visita a Pedro. As-
sociado da Cooperativa Sicredi Pioneira RS e 

técnico agrícola em uma empresa de consul-
toria agropecuária, Erike tem os princípios 
e valores do cooperativismo desde criança, 
por meio do Programa A União Faz a Vida. 
Ele foi o primeiro presidente da cooperati-
va escolar Cooperdickel, da localidade de Co-
loninha, no interior de Arroio do Tigre, um 
dos 14 municípios que integram a rede de 
atendimento da Sicredi Centro Serra. A coo-
perativa escolar que ele liderou foi fundada 
em 2013 e desenvolve na Escola Jacob Dic-
kel, o projeto de cultivo de hortaliças, pro-
duzindo mudas de variados tipos e venden-
do para produtores rurais da região. “O Si-
credi foi decisivo na minha vida a partir do 
momento em que me ajudou a desenvolver, 
com o trabalho cooperativado, minhas habi-
lidades de liderança, de motivação e de ge-
renciar e estimular os outros a crescerem 
também”, diz ele.

A dimensão socioeconômica do coope-
rativismo também fascina Pedro. “Depois 

de me associar à Cooperativa Sicredi Nos-
sa Terra PR/SP, me envolvi cada vez mais 
com a instituição e suas ações. E fui trazen-
do mais associados, estimulando todo mun-
do a participar cada vez mais”, conta o pro-
prietário da GoGreen Power – por meio do 
projeto Renovação Esperança, sua empresa 
destina 5% do faturamento bruto para ins-
talar placas fotovoltaicas em entidades que 
cuidem e ofereçam atendimento a crianças 
e adolescentes carentes. Estas mesmas ins-
tituições escolhidas, já tem a atuação do Pro-
grama A União Faz a Vida, principal inicia-
tiva de responsabilidade social do Sicredi.

Este e os outros vídeos da série estão sen-
do exibidos nos intervalos do Jornal Nacio-
nal, na Rede Globo, e também nos canais 
por assinatura GloboNews, SporTV e Dis-
covery H&H. E ainda estarão disponíveis no 
site do Sicredi e nos perfis da instituição nas 
redes sociais, no Facebook, LinkedIn, Twit-
ter e YouTube.

Arroiotigrense conta sua história na campanha nacional do Sicredi

>> Jovem de Arroio do Ti-
gre participa da campanha

DIVULGAÇÃO

GENTE DAQUI
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Válidas até sábado, 10 de agosto.

SUPER OFERTAS DOS SUPERMERCADOS COTRIEL
CARNE BOVINA DE 1ª C/OSSO EXCETO CHULETA, KG R$ 20,99

CERVEJA HEINEKEN BARRIL, FR.5L R$ 64,98

CERVEJA KAISER, LT.473ML R$ 2,49

CERVEJA SKOL 1/1, GRF.600ML R$ 5,49

COXA SOBRECOXA CONG.ESPCIAL, KG R$ 6,99

LINGUIÇA MAJESTADE PERNIL SUINO RESF.KG R$ 15,49

PRESUNTO AURORA COZ.FATIADO S/G PCT.200G R$ 4,79

QUEIJO AURORA MUSSARELA FATIA.PCT.150G R$ 4,48

ABACAXI, UN. R$ 3,99

BATATA BRANCA, KG R$ 3,59

BATATA ROSA, KG R$ 4,49

BERGAMOTA MONTENEGRINA, KG R$ 2,29

LARANJA SUCO, KG R$ 1,49

LARANJA UMBIGO NACIONAL, KG R$ 1,89

MAÇÃ ARGENTINA, KG R$ 6,99

MAÇÃ GALA PEQUENA, KG R$ 2,89

MAMÃO FORMOSA, KG R$ 4,99

MELANCIA PRETA S/SEMENTE, KG R$ 3,19

MORANGA CABOTIÁ, KG R$ 2,19

TOMATE LONGA VIDA, KG R$ 4,49

TOMATE PAULISTA/ITALIANO, KG R$ 2,99

OVOS VERMELHOS, DÚZIA R$ 4,49

BATATA DOCE ABÓBORA, KG R$ 2,49

BATATA DOCE, KG R$ 1,89

CENOURA, KG R$ 2,79

COUVE CHINESA, UN R$ 2,69

MELÃO PRÍNCIPE, KG R$ 5,49

Representantes de Núcleos 
estiveram reunidos

 Na última terça-feira, 06, durante todo o dia, 
atendendo a uma convocação da Direção, os represen-
tantes de núcleos de toda a área de abrangência da Co-
operativa estiveram em reunião. Compareceram 55 dos 
76 líderes das comunidades. Na abertura, o presidente 
do Conselho Geral de Representantes de Núcleos, José 
Pioversan, saudou os presentes.
 Logo após, o presidente da Cotriel, Leocezar 
Nicolini, juntamente com o vice-presidente, Paulo Ede-
milson Parizotto e o diretor secretário, Vilson Ceolin ex-
planaram aos líderes acerca dos cenários político e eco-
nômico, a situação fi nanceira e as obras que estão sendo 
realizadas na Cooperativa. Disse que é fundamental que 
os produtores acompanhem o mercado mundial, estejam 
atentos às oportunidades, invistam em tecnologia, uma 
vez que a demanda por alimentos a cada ano que passa 
aumenta e  chamou a atenção da importância de buscar 
efi ciência e reduzir custos no campo.
 À tarde, a professora, consultora, escritora, 
doutora em Administração de Negócios, Mara Beckert, 
do Paraná falou sobre a importância dos e o papel que os 
líderes de núcleo precisam exercer na Cotriel. “. Para se 
tornar referência, o líder tem de fazer sua autogestão e 
buscar conhecimento para ampliar sua visão do contexto, 
criar estratégias e fortalecer relacionamentos, pois isso 
que faz um líder cooperativo. Tenho certeza que estes 
líderes vão fazer a diferença nas comunidades e que este 
trabalho tenha continuidade”, fi nalizou. 

9º Encontro de Lideranças e Integração das Agricultoras
Na sexta-feira, 2, ocor-

reu junto ao Clube 
25 de Julho o 9º Encon-
tro de Lideranças e Inte-
gração, promovido pela 
Associação das Agriculto-
ras e Emater de Arroio do 
Tigre, com o apoio do Sin-
dicato dos Trabalhadores 
Rurais e Prefeitura Muni-
cipal. Este encontro ocor-
re anualmente e é um dia 
de formação para as lide-
ranças femininas, voltado 
às diretorias dos 17 gru-
pos de agricultoras das 
localidades do interior do 
município, e a própria di-
retoria e soberanas da As-
sociação das Agricultoras, 
no intuito de oportunizar 
a reflexão, o conhecimen-
to e a ação das mulheres, 
visando o seu empodera-
mento pessoal, familiar e 
comunitário. Neste ano o 
evento teve uma propos-
ta diferente, com dinâmi-
cas que instigam a partici-
pação mais efetiva, estimu-
lando a fala de cada uma 
das mulheres presentes 
a partir de suas vivências. 

Logo após a abertura 
e espiritualidade, iniciou-
-se a contextualização so-

bre a realidade da mulher 
atual, com suas dificulda-
des e anseios e a importân-
cia da mulher valorizar-se 
e manter-se bem consi-
go mesma para poder de-
sempenhar suas inúmeras 
atividades cotidianas. Com 
base nesta contextualiza-
ção, foi feita a construção 
da colcha de retalhos da 
Associação das Agriculto-
ras de Arroio do Tigre, a 
partir das experiências de 
cada uma das agricultoras 
presentes, partindo-se da 
premissa de que cada pas-
sagem na vida das pessoas, 
representa um retalho. 

Já na parte da tarde rea-
lizou-se o “World Chimar-
rão”, uma adaptação da di-
nâmica “World Café”, que 
é um método de conver-
sação e trabalho em gru-
po que objetiva promo-
ver diálogos construtivos 
e troca de conhecimento. 
Foram propostas às parti-
cipantes que discutissem 
sobre temáticas pertinen-
tes à mulher, tais como 
sua realização pessoal, ti-
pos de violência, políti-
cas públicas e autonomia 
na geração de renda. Tais 

dinâmicas foram condu-
zidas pelas extensionistas 
sociais da Emater, Danie-
le Centa, Lisandra Mergen 
e Elisabete de Vargas dos 
municípios de Arroio do 
Tigre, Segredo e Sobradi-
nho, respectivamente. 

Após as dinâmicas hou-
ve a participação do Sin-
dicato dos Trabalhadores 
Rurais, com a fala da di-
retora de formação da Fe-
tag, Lérida Pivotto Pava-
nelo, a qual abordou so-
bre as transformações vi-
vidas pelas mulheres ao 
longo dos anos.

>> O evento foi promovido pela Associação das Agricultoras e Emater de Arroio do Tigre, com o apoio do Sindicato 
dos Trabalhadores Rurais e Prefeitura Municipal

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Italianos se impressionam com 
dialeto e arquitetura de Sobradinho
No dia 2 de agosto, 

ocorreu uma pales-
tra na Câmara de Vere-
adores de Sobradinho 
com Giorgia Miazzo Ca-
vinato, professora uni-
versitária, escritora, in-
térprete, tradutora, jor-
nalista, líder de turismo 
e consultora regional da 
Associação da Regione 
Veneto (ANEA) na Itá-
lia. Também participou 
do evento o arquiteto 
Gianluca Parise, que é 
professor de tecnologia 
e história da arte. Aman-
te da arquitetura sus-
tentável, ele trabalhou 
no Chile, México, Brasil 
e Togo com projetos de 
vários tipos. Represen-
ta a parte pragmática e 
antropológica do pro-
jeto, com intervenções 
na arquitetura, história 
e economia do Vêneto e 
da Itália em geral.

A doutora Giorgia 
Miazzo Cavinato está há 
15 anos estudando com 
um interesse especial o 

fenômeno da emigração 
trivêneta no Brasil sob o 
ponto de vista cultural e 
linguístico. Pesquisan-
do diretamente nas co-
munidades oriundas e 
em colaboração com as 
universidades Ca’ Fos-
cari de Veneza (Itália), 
UFSC de Florianópolis, 
UEL de Londrina e UERJ 
de Rio de Janeiro (Bra-
sil). Desta experiência 
surgiu o projeto CAN-
TANDO IN TALIAN, que 
visa sensibilizar e pro-

mover a proteção da lín-
gua e cultura ítalo-vêne-
tas no Brasil.

A partir de 2010 de-
senvolveu cursos de lín-
gua e cultura de Talian 
e Italiana e uma cente-
na de palestras na Itá-
lia e no Brasil, envol-
vendo escolas, associa-
ções, municípios e gru-
pos, com a intenção de 
explanar a epopeia da 
imigração trivêneta no 
Brasil e o imenso patri-
mônio linguístico-cultu-

ral que lhe pertence.
O produto desta pes-

quisa é representado 
pela publicação de vá-
rios livros, entre eles:

1 - Descobrindo o TA-
LIAN – Viagem de só ida 
para as Mèricas - (em 
Português)

2 - Cantando in TA-

LIAN - Imparar el talian 
cola musica - 180 pp. e 
músicas - (em Talian)

3 - Scoprendo il TA-
LIAN - Viaggio di sola 
andata per la Mèrica - 
130 pp. - (em Italiano)

Também é detento-
ra de vários prêmios no 
Brasil e Itália.

Rota dos Casarões
Os italianos também 

participaram de um 
passeio pela Rota dos 
Casarões, em Campes-
tre, e ficaram bastante 
impressionados com a 
preservação da cultu-
ra e o dialeto da comu-
nidade.

>> Giorgia e Gianluca com integrantes da Aciso e direto-
ra de cultura

>> Italianos estiveram na Rota dos Casarões

ISABEL CRISTINA SELLI

O deputado federal Heitor 
Schuch (PSB), um grande apoia-
dor do desenvolvimento da re-
gião Centro Serra, participou, no 
último sábado, 27, do Café Colo-
nial Alemão da Associação Cultu-
ral Alemã de Sobradinho. A opor-
tunidade foi utilizada pelo parla-
mentar para tratar de assuntos de 
interesse do município com um 
dos seus maiores aliados políti-
cos na região, o vereador Jeferson 
Matana (PSB). Conforme Mata-
na, o deputado já empenhou uma 
emenda no valor de R$ 250 mil, 

ainda em 2018, para a revitaliza-
ção do Bairro Medianeira. Schu-
ch também destinou emenda de 
R$ 250 mil para o calçamento da 
localidade de Linha Quinca, cujo 
empenho já foi realizado e a libe-
ração ainda não foi feita porque, 
conforme o deputado, teria vota-
do contra a reforma da previdên-
cia, e o Governo Federal só está li-
berando emendas para os que vo-
taram a favor.  

O vereador Jeferson Matana 
destacou ainda que o deputado 
tem outras duas emendas libera-

das para a cidade, uma de R$ 100 
mil para a Patrulha Agrícola e ou-
tra de R$ 100 mil para a compra de 
equipamentos para a área da saú-
de. Em 2019, Matana está pleite-
ando, junto ao parlamentar, uma 
emenda no valor de R$ 300 mil 
para a construção de um pavilhão 
para a instalação de novas empre-
sas em Sobradinho.  “Agradeço 
a atenção que ele tem para com a 
minha pessoa. Desde o começo do 
meu mandato tenho Heitor Schu-
ch como aliado político e amigo 
pessoal”, disse.  

Deputado Heitor Schuch participa de Café Colonial Alemão em Sobradinho

>> Deputado Heitor com o vereador Jeferson Matana e 
familiares

DIVULGAÇÃO
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Projeto busca trabalhar as emoções

Nos dias 29 e 30 de julho, o vi-
ce-prefeito Armando Mayerho-
fer e o secretário de Admnistra-
ção Diego Batista da Silva, esti-
veram em Porto Alegre partici-
pando de Curso intitulado TCE/
RS: Defesa nas Contas de Gover-
no e nas Contas de Gestão, pro-
movido por Borba, Pause & Pe-
rin – Advogados, empresa que 
presta assessoria jurídica ex-
terna a órgãos públicos.

Segundo Diego, o curso frisou a 
competência constitucional do Tri-
bunal de Contas para apreciação das 
contas dos agentes públicos, princi-
palmente após julgamento do Supre-
mo Tribunal Federal em relação aos 
Recursos Extraordinários nº 729744 
e nº 848826, e como a sua repercus-
são geral tem influenciado o posicio-
namento do Tribunal de Justiça do 
Estado do Rio Grande do Sul.

Além disso, o STF decidiu que o 
parecer elaborado pelo Tribunal 

de Contas tem natureza meramen-
te opinativa competindo exclusiva-
mente à Câmara de Vereadores o jul-
gamento das contas anuais do che-
fe do Poder Executivo, sendo incabí-
vel o julgamento ficto das contas por 
decurso do prazo e sucessivamente 
a apreciação das contas de prefei-
tos, tanto as de governo quanto as 
de gestão, será exercida pelas Câ-
maras Municipais, com o auxilio dos 
Tribunais de Contas competentes, 
cujo parecer prévio somente deixa-
rá de prevalecer por decisão de 2/3 
dos vereadores.

A Casa da Cultura Amario João La-
zzari está organizando uma progra-
mação especial em alusão ao Dia Esta-
dual do Patrimônio Cultural, celebrado 
no sábado, 17. Neste dia, o Museu His-
tórico Municipal de Sobradinho esta-
rá aberto para visitação das 9h às 19h, 
sem fechar ao meio-dia. Para assinalar 
a data, a Casa da Cultura também lan-
çou um desafio para população, que 
consiste em fotografar um bem (obje-
tos, locais, entre outros), que conside-
rem patrimônio do município e postar 
no Facebook marcando a Casa da Cul-
tura. Conforme a diretora de Cultura, 
Ingrid Hermes, a intenção é contem-
plar através de diferentes percepções 
quais são nossos patrimônios culturais, 
valorizando assim a diversidade cultu-
ral do município.

Ingrid explica que o Dia Estadual do 
Patrimônio Cultural foi criado a partir 
do Decreto 54.608 do governo do Esta-
do, de 29 de abril de 2019, tendo como 
parâmetro o Dia Nacional do Patrimô-
nio Cultural. As comemorações alusivas 
à data contemplam atividades de sen-
sibilização e de educação patrimonial, 
bem como a preservação, a proteção, 
a valorização e a salvaguarda do pa-
trimônio cultural material e imaterial.

A professora Ibraima 
Calheiro, na discipli-

na de Língua Inglesa com 
a turma do 7º ano da Es-
cola Municipal de Edu-
cação Básica Dr. Adol-
pho Sebastiany desen-
volveu a metodologia do 
Design Thinking, a partir 
da questão “Why the tee-
nager commits suicide?”. 
Nisso foi traçado o mapa 
da empatia com a chu-
va de ideias. No momen-
to da ideação, interpre-
taram, evoluíram e sur-
giu o projeto “Love Your-
self”. As ações do proje-
to serão muitas no de-
correr do ano letivo. Al-

gumas já estão em anda-
mento na escola com as 
seguintes palestras: Gru-
po Amor Exigente falan-
do sobre drogas, depres-
são, ansiedade e palestra 
com o Dr. Mauro Giménez 
Olazar, falando sobre de-
pressão, drogas, frustra-
ções, sensações.

Também será desen-
volvido o “Emotion Mail”, 
na qual os alunos vão de-
positar em uma caixa, bi-
lhetes com o que está lhes 
afligindo no momento. A 
supervisão e direção da 
escola recolherão e farão 
os procedimentos neces-
sários. Também com base 

no filme “Divertidamen-
te” serão trabalhadas as 
emoções e a turma do 7º 
ano, dividida em grupos 
aplicará dinâmicas e ati-
vidades com as demais 
turmas, coordenada e 
acompanhada pela pro-
fessora Ibraima.

Conforme os idealiza-
dores, o papel das emo-
ções nas aprendizagens 
e nos relacionamentos 
dentro da escola exige 
que se pense em educar 
as emoções e em fazer 
com que os alunos tam-
bém se tornem aptos a 
lidar com as suas frus-
trações, que aprendam a 

negociar com os outros, 
a reconhecer as próprias 
angústias e medos, dimi-
nuindo assim os casos de 
depressão, automutila-
ção, suicídios, uso de dro-
gas que infelizmente es-
tão fazendo parte da rea-
lidade social. Precisamos 
perceber que, a criança e 
o adolescente não costu-
mam nos dizer em pala-
vras aquilo que sentem, 
mas revelam seus senti-
mentos por seu tom de 
voz, comportamento, ex-
pressão facial. Quanto 
maior o conhecimento 
de nossos alunos, maior 
será a eficácia da ação pe-

dagógica.
A equipe diretiva des-

taca que com o projeto 
espera ajudar os alunos 
e a comunidade escolar a 

desenvolver empatia, ele-
vando a autoestima e pro-
porcionando aos alunos 
exporem seus sentimen-
tos, angústias e medos.

A Secretaria de Edu-
cação, Cultura, Turis-
mo e Desporto de So-
bradinho, a Associação 
Cultural Italiana – ACI-
SO e a Casa da Cultu-
ra, trouxeram a Sobra-
dinho Giorgia Mazzio 
e Gialnluca Parise, re-
ferências no campo da 
pesquisa sobre emigra-
ção e imigração italiana 
no Brasil.

Giorgia é professora 
universitária, escritora, 
intérprete, tradutora, 
jornalista, líder de tu-
rismo e consultora re-
gional da Associação da 
Regione Veneto (ANEA) 
na Itália, já Gianluca é 
arquiteto, professor de 
tecnologia e história da 
arte, amante da arqui-
tetura sustentável, traz 
consigo informações 
sobre a história e eco-
nomia do Vêneto e da 
Itália em geral. 

Na sexta-feira, 2, os 

convidados estiveram 
na Câmara de Vereado-
res juntos dos alunos 
da rede municipal de 
ensino. Estiveram pre-
sentes também o secre-
tário de Educação, Cul-
tura, Turismo e Des-
porto Ivan Trevisan, di-
retora da Turismo In-
grid Hermes, e Clara 
Luiza Montagner Pre-
sidente da ACISO e ide-
alizadora da vinda dos 
italianos a Sobradinho. 

Durante a tarde Gior-
gia e Gianluca partici-

param da Rota dos Ca-
sarões, em Campestre, 
onde conheceram um 
pouco mais da história 
construída pelos imi-
grantes italianos na 
região. Além disso, na 
noite de sexta-feira, 2, 
os visitantes ministra-
ram na Câmara de Ve-
readores, palestra so-
bre a história da cul-
tura italiana e dos imi-
grantes que aqui che-
garam e contribuíram 
com o desenvolvimen-
to do município.

Na quarta-feira, 31, 
ocorreu em Ibarama, 
reunião da União Nacio-
nal dos Dirigentes Mu-
nicipais de Educação – 
UNDIME, reunindo re-
presentantes dos muni-
cípios da Região. Esti-
veram presentes, repre-
sentando Sobradinho, a 
Coordenadora de proje-
tos em Educação Catié-
li Boneli, Coordenado-
ra da Educação Infantil 
Marlete Zuchetto e Coor-
denadora Municipal do 
Programa A União faz a 
Vida (PUFV) Rosania de 

Moura.
Na ocasião, houve 

apresentação do traba-
lho desenvolvido pelo 
Programa União Faz a 
Vida nos municípios da 

6ª Coordenadoria Regio-
nal de Educação, além de 
informações sobre o Pro-
grama Mais Alfabetiza-
ção e do Simpósio do Tri-
bunal de Contas.

Reunião da União Nacional dos Dirigentes 
Municipais de Educação ocorreu em Ibarama

Sobradinho recebe pesquisadores italianos

Casa da Cultura promoverá atividades 
no Dia Estadual do Patrimônio Cultural

Vice-prefeito e secretário de 
administração participam de curso
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Polo está realizando pesquisa sobre o 
interesse de cursos para os jovens da Região

O prefeito de Luiz Affonso Tre-
visan e o secretário de Saúde, 

Nilo Wietzke participaram, na úl-
tima segunda-feira, 5, na Casa da 
Música da Ospa, em Porto Alegre, 
do lançamento oficial da 42ª Ex-
pointer.  O evento ocorre de 24 de 
agosto a 1º de setembro no Par-

que de Exposições Assis Brasil, 
em Esteio. 

Também participaram de au-
diências, dentre elas com o depu-
tado estadual Edson Brum, onde 
trataram sobre os recursos atra-
sados na área da saúde.

Na Secretaria Estadual de Saú-

de buscaram junto ao Fundo (FES) 
informações a respeito do atraso 
do governo do Estado no repasse 
dos recursos financeiros ao mu-
nicípio, destinados à saúde. Atu-
almente, Sobradinho possui qua-
se R$ 1 milhão em atraso para re-
ceber do Estado.

A Secretaria de Obras e Serviços Ur-
banos de Sobradinho está trabalhan-
do na reconstrução da pinguela locali-
zada na Rua Rio Grande do Sul, que liga 
o Loteamento Nardi ao Bairro Floresta. 

Nessa terça-feira, 6, o secretário Olan-
dir Bernardy esteve no local, acompa-
nhando a instalação dos pilares de sus-
tentação da ponte pênsil. A intenção é na 
próxima semana dar início a colocação 
dos cabos de aço. Conforme o encarre-
gado pelo conserto, Alcemar da Silva, se 
o tempo colaborar, a previsão é entregar 
a obra dentro de 30 dias. A pinguela pos-
sui em torno de 50 metros de extensão, 
sendo uma das maiores do município.

Outra equipe está trabalhando na 
construção de aproximadamente 15 bo-

cas de lobo, na cidade baixa, a fim de so-
lucionar problemas de alagamentos, em 
virtude do acúmulo das águas pluviais 
nestes pontos.

Já no interior estão sendo recupera-
das as estradas de Linha Carijinho, no 
local estão sendo feitos serviços de ni-
velamento.

O Polo de educação a 
distância de Sobradinho 
juntamente com a Esco-
la Estadual de Educação 
Básica Padre Benjamim 
Copetti, de Sobradinho e 
a Escola Estadual de En-
sino Médio José Luchese, 
de Lagoa Bonita do Sul, 
estão promovendo uma 
Pesquisa de Demanda so-
bre os cursos mais dese-
jados pelos jovens da Re-
gião Centro Serra. Os da-
dos obtidos servirão de 
base para posterior estu-
do e tratativas com os go-
vernantes e instituições 
de ensino técnico e su-
perior parceiras do Polo, 
analisando a possibilida-

de em atender a deman-
da local, através de cursos 
gratuitos e de qualidade.

A coordenadora do 
Polo, Scheila Secretti, con-
vida os jovens a participa-
rem deste levantamento. 
Para tanto, basta acessar 
o link da pesquisa dispo-
nível na página do Polo no 

Facebook e indicar o cur-
so desejado. Scheila escla-
rece que a pesquisa não 
implica diretamente na 
oferta do curso, porém é 
uma forma eficaz de ma-
pear a demanda e nortear 
a possibilidade de abertu-
ra de novos cursos no mu-
nicípio.

Na tarde de sexta-feira, dia 26 de 
julho, o prefeito Luiz Affonso Trevi-
san juntamente com seu Secretaria-
do recebeu em seu gabinete o sobra-
dinhense Tiago Schweighofer que atu-
almente mora em Dubai nos Emirados 
Árabes Unidos. Tiago é filho de Ed-
gar e Tóbias Schweighofer e formou-
-se engenheiro elétrico pela Universi-
dade Federal de Santa Maria (UFSM), 
onde iniciou seu estágio na Empre-
sa WEG especializada na fabricação 
e comercialização de motores elé-
tricos, transformadores, geradores, 
onde logo após foi efetivado. A WEG 
é uma empresa multinacional brasi-

leira que atualmente, produz compo-
nentes eletroeletrônicos, produtos 
para automação industrial, transfor-
madores de força e distribuição, tin-
tas líquidas e em pó e vernizes ele-
troisolantes.

Logo após sua efetivação, foi con-
vidado a mudar-se para Dubai e con-
tinuar atuando na empresa em terras 
estrangeiras. Tiago aceitou o convite 
e há 10 anos mora e trabalha em Du-
bai. O prefeito destaca a importância 
de valorizar o povo da nossa terra, que 
trilha novos caminhos em outros es-
tados ou países, levando o nome do 
município e a cultura de nossa terra.

Prefeito recebe sobradinhense 
que atualmente vive em Dubai

Secretaria de obras intensifica 
trabalhos na cidade e interior

Prefeito e secretário participam 
do lançamento da Expointer 2019

Na última segunda-fei-
ra, 5, reuniram-se na Câ-
mara de Vereadores de 
Sobradinho, superviso-
res escolares, agentes de 
saúde, membros do Con-
selho Tutelar, APAE e de-
mais organizações so-
ciais juntamente com o 
Comitê de Enfrentamen-
to do Trabalho Infantil. 

Na ocasião foi apresen-
tado um feedback, pela 
psicóloga Graziela Rodri-
gues e pelas enfermeiras 
Luciana Pulhmann e Ro-
berta Mota Holzschuh, 
sobre uma pesquisa rea-
lizada nas escolas sobre 
o trabalho infantil. Os re-
sultados apontaram al-

guns casos onde foi iden-
tificado o trabalho infan-
til. Após a apresentação e 
discussão, Graziela rela-
tou sobre a ficha SINAN 
- Sistema de Informação 
de Agravos de Notifica-
ção e seu correto preen-

chimento. Além disso, fi-
cou acertado que as fi-
chas preenchidas cons-
tando casos de trabalho 
infantil serão encaminha-
das toda sexta-feira para 
a enfermeira Roberta, no 
Posto Central.

Comitê de Enfrentamento ao Trabalho 
Infantil se reúne com organizações
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Diretoras participam de reunião

Em continuidade ao 
Projeto Rodas de Conver-
sas nas Escolas, promovi-
do pelo Cras em parceria 
com as escolas Estadu-
ais e municipais, nos dias 
30 de julho e 1° de agos-
to, a psicóloga Evelin He-
lena Torrel, promoveu as 
rodas de conversa com as 
turmas do 1º ao 5° ano do 
ensino fundamental, onde 
abordou os seguintes as-
suntos:

- Aceitação de diferen-
ças, aceitação do outro, 
Bullyng (o que é, o que 
causa);

- Valorização da escola 
e do aprender;

- Impulsividade (ma-
neiras de controlar)

- Convivência da turma, 
relações e conflitos;

- Prevenção ao Abuso 

Sexual, através do livro 
Pipo e Fifi: prevenção de 
abuso sexual infantil, tra-
balhando de uma forma 
lúdica, trazendo concei-
tos básicos sobre o corpo, 
sentimentos, convivência 
e trocas afetivas. De for-
ma simples e descompli-
cada, ensina a diferenciar 

toques de amor de toques 
abusivos, apontando ca-
minhos para o diálogo e a 
proteção;

A abordagem desses 
assuntos basearam-se em 
vídeos e dinâmicas, tra-
zendo um momento de 
trocas de experiências, es-
cuta e reflexões.

Autoestima foi o tema 
trabalhado com as me-
ninas do Scfv do Proje-
to Adolescentes Protago-
nistas, que acontece nas 
tardes da quarta-feira, na 
sede do Cras.

As meninas participa-
ram da oficina de autoes-
tima, que foi realizada em 
parceria com o salão Be-
líssima, proporcionando 
às meninas um momento 

de reflexão sobre a impor-
tância do cuidado consigo, 
da autoestima, do “cuidar 
de mim”, bem como da im-
portância do gostar de si 
e até mesmo das imper-
feições e assim aprender 
a cuidar-se e valorizar-se.

O objetivo deste mo-
mento foi de desenvol-
ver a autoestima positi-
va através de uma vaida-
de saudável, do olhar-se e 

descobrir-se e assim ele-
var o grau de autocon-
fiança das meninas por si 
mesmas.

Neste dia as meninas 
tiveram cortes de cabelo, 
hidratação, escova e ma-
quiagem realizado pe-
las profissionais do salão. 
Também aprenderam so-
bre os produtos e a for-
ma de usá-los, com expli-
cações das profissionais.

O secretário de Educação Cultura e 
Turismo Maicon Alberto Ecke e a equi-
pe da Secretaria  estiveram reunidos na 
última terça-feira, 6, na Sala de Reuniões 
da Prefeitura Municipal de Segredo com 
as diretoras das Escolas Municipais de 
Educação Infantil e Ensino Fundamental.

Na oportunidade, foram tratados  as-
suntos sobre a  Semana da Pátria no mu-
nicípio, Base Nacional Comum Curricu-
lar, Programa União Faz a Vida(PUFV) 
onde o município esta adotando uma 
nova linha de trabalho frente a área da 
Educação Infantil, estando assim mais 
alinhado com a BNCC, Sistema Munici-
pal de Ensino que foi criado e aprovado 
no município estando em vigor nos pró-
ximos dias.

Na ocasião também foi debatido so-
bre questões administrativas de CPMs 
e Conselhos Escolares, organizações de 
reuniões e eventos escolares, bem como 
sobre a preocupação da qualidade do en-
sino e aprendizagem dos alunos das es-
colas do município.

“Temos uma grande preocupação na 
qualidade do ensino de nossas crianças 
e adolescentes que frequentam nossas 
escolas, para tanto estamos adequan-
do nossos Planos Curriculares de acor-
do com a BNCC, modificando nosso Re-
gimento Escolar e organizando grupos 
de estudos entre os professores para que 
possamos continuar a ter uma educação 
de qualidade em nossa Rede Municipal 
de Ensino”, destaca Maicon.

Considerando a presença do vetor 
Aedes Aegypti no município de Segre-
do e o alerta epidemiológico do Esta-
do para a possiblidade de recircula-
ção do vírus da Febre Amarela, a Se-
cretaria Municipal de Saúde sob a co-
ordenação das enfermeiras Caroline 
Redin e Maria Eloisa Collognese, re-
alizaram na terça-feira, 6, em parce-
ria com a 8ª Coordenaria Regional de 
Saúde, uma capacitação para os Agen-
tes Comunitários de Saúde. Essa capa-
citação foi realizada pelos especialistas 
em Saúde Rodrigo Estrasulas de Var-
gas, biólogo e Cenyra Sanchonete Mar-

tini, farmacêutica bioquímica. Os pro-
fissionais abordaram temas relevan-
tes tais como: características entomo-
lógicas do vetor, vigilância epidemio-
lógica das doenças Dengue, Zika, Chi-
kungunya e Febre Amarela, sinais, sin-
tomas e transmissão dessas doenças e 
controle ambiental.

De acordo com a Secretária Muni-
cipal de Saúde Ana Ilce Rubert Feron, 
essa foi mais uma das ações desenvol-
vidas no município com o objetivo de 
conscientizar a população sobre a im-
portância de prevenir e se eliminar 
possíveis criadouros do mosquito.

Capacitação para os agentes 
comunitários de saúde 

Cras realiza oficina de autoestima com 
o grupo Adolescentes Protagonistas

Cras promove rodas de conversa na EEEF Zoila Portela
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Fique por dentro do que é realizado na 
Secretaria de Assistência e Inclusão Social

O vice-prefei to  e  secretário 
da Assistência e Inclusão Social 
Luiz Francisco Fagundes, esteve 
participando, na quinta-feira, 1º, 
do encontro do Grupo Bons Amigos 
dos PCDs e familiares, que ocorreu 
na sala do Projeto Arte de Aprender. 
O encontro foi coordenado pela 

Assistente Social  Fabiana,  pela 
psicóloga Ana Carolina, estagiário 
de serviço social  André e pela 
coordenadora do Cras Tatiane 
Geraldo. Na oportunidade foram 
realizadas diversas atividades entre 
elas, hora da novidade, música, entre 
outras.

O  p re fe i to  G i l n e i 
A r l i n d o  L u c h e s e 
juntamente com o vice-
prefeito e secretário da 
Assistência e Inclusão 
Social, na última segunda-
f e i ra ,  5 ,  e s t ive ra m 
acompanhando a oficina 
de violão e canto que 
está em andamento na 
sala de projetos do Cras. 

A  o f i c i n a  t e m 
como professor Alex 
Rosa,  sendo que as 
atividades acontecem 
s e m a n a l m e n t e  n a s 
segundas-feiras e atende 
cerca  de 30 alunos 
no turno inverso da 
escola. O vice-prefeito 
e  s e c r e t á r i o  L u i z 
Francisco acrescenta 
q u e  n a s  s e g u n d a s -
feiras também está em 
andamento no município 
as atividades do Coral, do 
Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de 
Vínculos.

A Administração Mu-
nicipa,  com o intui-

to de manter a transpa-
rência com a popula-
ção regional, em espe-
cial com os munícipes 
de Lagoa Bonita do Sul, 
traz nessa semana as 
ações da Secretaria de 
Assistência e Inclusão 
Social, que é coordena-
da pelo vice-prefeito e 
secretário Luiz Fran-
cisco Fagundes, sen-
do composto por uma 
equipe qualificada e de-
dicada, onde cada um 
desempenha suas fun-
ções com zelo e com-
prometimento com a 
legislação vigente, sen-
do responsável pela ad-
ministração dos recur-
sos destinados a Secre-
taria de Assistência So-
cial e Cras.

O Cras (Centro de 
Referência da Assis-
tência Social) é um lo-
cal ligado as atividades 
da Secretaria de Assis-
tência e Inclusão Social, 
onde é oferecido os ser-
viços de assistência so-
cial, com objetivo de 
fortalecer a convivên-
cia com a família e com 
a comunidade. 

O Cras Acreditando 
no Futuro atende cer-
ca de 300 pessoas, as 
quais fazem parte dos  
grupos prioritários. 
Confira mais informa-

ções sobre os grupos 
atendidos:

Grupo de Famílias 
Trabalhando com fa-
mílias criando opor-
tunidades: participam 
todos os beneficiários 
do Programa Bolsa Fa-
mília, o qual é atendido 
uma vez por mês com 
planejamento realiza-
do pela gestão, coorde-
nadora do CRAS e téc-
nicas (assistente social 
ou psicóloga) as quais 
acompanham o grupo, 
ou contratando ofici-
neiro quando se reali-
zam oficinas além das 
parcerias com a Ema-
ter, Senar e Arise para 
realização de ativida-
des. Tudo que é realiza-
do com este grupo bus-
ca como objetivo o in-

centivo para o melhora-
mento da renda familiar 
e o fortalecimento dos 
vínculos.

Grupo da Tercei-
ra Idade Vale à Pena 
Viver: com aproxima-
damente 70 membros 
onde se encontram uma 
vez por mês e são aten-
didos por uma técnica, 
juntamente com a ges-
tão e equipe do Cras, 
na ocasião são  reali-
zadas diversas ativi-
dades como: artesana-
to, aulas de canto, di-
nâmicas, entre outras. 
Também são planeja-
dos passeios que acon-
tece frequentemente e 
realizam momento es-
piritual em todos os en-
contros, onde também 
é servido um lanche. A 

prefeitura conta com a 
parceria das secretarias 
e entidades como Senar 
e Sindicato Rural de So-
bradinho para realiza-
ção de oficinas.

PCDS
Grupo de PCDS Bons 

Amigos: o grupo atende 
as pessoas com necessi-
dades especiais e conta 
hoje com aproximada-
mente 15 integrantes 
que são atendidos uma 
vez ao mês  pela coor-
denadora do Cras, por 
um técnico, realizam 
artesanato, atividades 

de recreação, atividade 
física e passeios. A Se-
cretaria realiza o trans-
porte de todos os alu-
nos que são atendidos 
na APAE.

Projeto Arte 
de Aprender: con-

ta hoje com crianças e 
adolescentes entre 7 e 
17 anos, os quais são 
atendidos duas vezes 
por semana (segun-
da e quarta-feira), por 
um professor de músi-
ca, um regente de ban-
da, uma artesã e uma 
professora de educa-

ção física para atender 
o grupo de balizas, sen-
do que as mesmas rea-
lizam apresentações em 
diversos eventos. To-
dos são atendidos no 
turno inverso ao esco-
lar, durante o dia rece-
bem três refeições por 
turno.

S e g u n d o  a  Ad m i -
nistração Municipal, é 
sempre buscado apoiar 
as ações de todas as Se-
cretarias Municipais, 
valorizando cada cida-
dão e assim proporcio-
nando o bem estar de 
todos.

Prefeito e vice acompanham atividades 
da oficina de violão e canto

Encontrodos PCDs
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Nossos leitores
>> A Gazeta da Serra agradece sua 
prestigiosa companhia: Angelo 
Produrutti, Sobradinho; Érica Kittel, 
Sobradinho; Ari Soga, Sobradinho; Ari 
Roehrs, Arroio do Tigre; Gilberto Henker, 
Arroio do Tigre; Alencar Nogueira, 
Estrela Velha; Sindicato Trabalhadores 
Rurais, Passa Sete; Adroaldo Oliveira dos 
Santos, Segredo; Nilson Antônio Puntel, 
Ibarama; e Giovani de Moraes, Lagoa 
Bonita do Sul.

Açougue Pegando Fogo!!!

www.coquetel.com.br

O português era dono de um 
açougue. Um dia um amigo do portuga 
chega gritando na casa dele:

— Seu Manoel, seu Manoel.
— O que foi?
— O seu açougue está pegando 

fogo!
— Não tem problema, a carne está 

na geladeira.

NovelasPRÓXIMA SEMANA NAS

Todos comemoram o resgate de Laila. Padre Zoran e Laila 
lançam o canal do Instituto Boas Vindas na internet. Rania 
se preocupa com Dalila. A vilã arma contra Almeidinha, 
e Gabriel teme o plano. Almeidinha insiste para que 
Péricles se aproxime de Camila, e Zuleika insinua que 
o rapaz pode ser diferente do pai. Rania comenta com 
Miguel que desconfia de que o bebê de Dalila não seja 
de Jamil. Cibele pergunta a Camila sobre Valéria. Helena 
se incomoda com o comportamento de Elias. Todos se 
arrumam para ir ao passeio sugerido por Péricles. Gabriel 
anuncia a Dalila que armou um flagrante para Almeidinha. 
Jamil, Hussein e Calpúrnia explicam a Evandro e Tomás 
como conseguiram as provas. Elias e Helena discutem. 
Aflito com as desconfianças de Laila, Fernando procura 
Gabriel, que o aconselha a deixar o laboratório e sumir 
por uns tempos. Um informante da polícia alerta Gabriel 
sobre a possível libertação de Almeidinha. Gabriel faz uma 
proposta a Valéria, e Camila ouve. Bóris ajuda Latifa a se 
preparar para sua conversão. Bruno e Marie se amam. 
Letícia e Benjamin pensam um no outro. 

GLOBO - 18h20ÓRFÃOS DA TERRA 

BOM SUCESSO GLOBO - 19h30

Marcos pede para conversar com Paloma. Paloma 
descobre que Marcos irá morar na mansão de Alberto. 
Diogo questiona Mário sobre Nana. Alberto expulsa 
Silvana de sua casa. Thaíssa sugere que Evelyn se esforce 
para chamar a atenção de Felipe. Vicente incentiva 
Ramon a deixar Gabriela treinar no time. Marcos promete 
a Silvana que a Prado Monteiro editará seu livro. Silvana 
arma para Marcos e finge para os fotógrafos que o editor 
a pediu em casamento. Waguinho avisa a Francisca que 
não quer sua ajuda. Ramon ampara Francisca. Antônio 
vê Ramon no carro com Francisca e tira conclusões 
equivocadas. Francisca se encanta por Ramon. William 
provoca Gisele. Antônio conta a Paloma que viu Ramon 
com outra mulher. Vicente pede ao pai que tire Patrick 
do time de basquete. Paloma demonstra a Alberto seu 
interesse em conhecer a editora. Pablo percebe que 
Silvana está apaixonada por Marcos. Paloma e Alberto 
surpreendem os funcionários da Prado Monteiro ao 
chegarem à editora. Silvana causa constrangimento ao 
invadir a sala da diretoria onde estão Alberto e Paloma.

A DONA DO PEDAÇO GLOBO - 21h25

Maria da Paz se desespera ao saber do incêndio no 
depósito da fábrica. Jô confessa a Régis que foi ela quem 
encomendou o incêndio. Vivi conta a Chiclete que sua 
casa lhe despertou lembranças. Eusébio afirma que 
Cornélia jamais encontrará sua herança. Maria da Paz se 
reúne com Márcio, Zé Hélio e Abel para tentar reerguer a 
fábrica. Lyris consegue a guarda de Cássia. Antero alerta 
Amadeu sobre o incidente na fábrica de Maria. Lucas 
chantageia Jô. Beatriz conversa com Téo sobre Merlin. 
Téo pede ajuda a Rock para descobrir os segredos de Jô. 
Amadeu apoia Maria e os dois se beijam. Jô encontra com 
Lucas. Téo passa mal e não consegue revelar a verdade 
sobre Jô para Maria da Paz. Sabrina se oferece para ser 
assistente de Vivi. Maria da Paz confessa a Marlene que 
teme descobrir a verdade sobre Jô. Otávio se desespera 
ao ver Sabrina em sua casa com Vivi, e Fabiana o 
enfrenta. Jô exige que Régis a encontre em seu quarto. 
A família de Britney insiste para que ela conte a verdade 
para Abel. Cornélia encontra o dinheiro de Eusébio e 
planeja apostar na loteria. Maria demite Fran.

√ Anzóis   √Vendas e Registros
√ Linhas    e Renovação de Armas
√ Carretilha
√Molinetes
√ Varas
√ Camping
√ Carabinhas de 
pressão
√ Barracas
√ Lanternas
√ Coletes 
√ Barcos

Pasa Caça e Pesca

Rua Reinoldo Schmidt - Arroio do Tigre
Fone: 51 9 9877 6843

Rindo à toa

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL
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com uma
caveira
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obra de

Leonardo
da Vinci

Programa
da CEF
(sigla)

Material
para

calçados
de luxo

(?) stop:
parada no
boxe (F1)

Símbolo
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amor, com
os dedos

Item de higiene dos
portadores de apa-

relho or-
todôntico
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Perto, em
inglês

(?) egípcios: 
Rá e Osíris (Mit.)

Aquele que está
agonizando

Local típico da 
roda de samba

Partir
Listas dos
temas da
reunião

Matéria
vulcânica
Jogo de
cassino

Yitzhak 
(?), político
israelense
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Saudação 
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da África
localizada 
no Magreb

Informação
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chida em
fichas

cadastrais

Apelido de
"Teófilo"

A origem 
da massala

(Cul.)

Ary Toledo,
humorista
O menor
oceano

3/pit. 4/elmo — near — need. 5/rabin — rádio — tôner. 6/pelica. 7/mangaba.
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 Na manhã desta terça-feira, 6, esti-
veram participando do programa Giro 
Regional, da Gazeta FM, os organiza-
dores do Projeto Arte e Cidadania Cá-
tia Dalmolin, Neusa Vinhas e Artemio 
Drachler, para falar sobre as novas ofi-
cinas do projeto: futebol de campo e 
taekwondo. Segundo Catia, à oficina de 
taekondo está com todas as vagas pre-
enchidas.

Artemio destaca que é muito bom 
ver os alunos animados para participar 
das oficinas, e buscar uma melhor qua-
lidade de vida. O objetivo das novas ini-

ciativas é levar inclusão e divertimen-
to, mas também vai oferecer a possibi-
lidade dos alunos participarem de sele-
tivas em equipes profissionais. Na ofi-
cina de futebol de campo serão ofereci-
das 25 vagas para três equipes, separa-
das por idade: crianças de 8 a 10 anos, 
de 11 aos 12 anos e adolescentes de 13 
a 15 anos. Para se inscrever os interes-
sados devem entrar em contato com 
Márcia Dalmolin, que está realizando as 
inscrições, através do WhatsApp: (51) 
99718-5349. Os horários das oficinas 
ainda estão sendo definidos.

Projeto Arte e Cidadania organiza mais duas oficinas
SOBRADINHO

>> Integrantes estiveram na rádio Gazeta FM

RAPHAEL CAPELARI

Ocorreu na noite da 
 terça-feira, 30, na 

Casa da Vovó, a posse da 
presidente reconduzida 
ao cargo no ano rotário 
2019-2020, Glória Janine 
Pellegrin. Na ocasião, fo-
ram empossados os três 
novos sócios: Rian Lo-
pes, Simone Fardin e Ná-
dia Redin.

A Brigada Militar, nas 
pessoas do tenente Jerô-
nimo Dalberto e o sargen-
to Israel Maciel Felisber-
to, foram homenageados 
pelos relevantes serviços 
prestados a comunidade. 
Adão Weber também foi 
lembrado, pelo reconhe-
cido serviço que a comu-
nidade recebe dos Bom-
beiros Voluntários de So-
bradinho. Dando sequên-
cia as homenagens, Ever-
ton Fardin, sócio funda-
dor do Rotary Clube So-
bradinho Distrito 4660, 
recebeu um certificado 

em comemoração aos 25 
anos de fundação da en-
tidade. A companheira 
rotariana, Maria Salete 
Antonio recebeu o títu-
lo Paul Harris, pelos ser-
viços prestados ao clube. 
Entre os convidados es-

tava presente o prefeito 
Luiz Affonso Trevisan e 
a governadora assistente 
da área 1- Distrito 4460, 
Zoely Cordenonsi.

O lema do período 
2019-2020 é: “Rotary 
conecta o mundo”.

Rotary Club: Posse 
em grande estilo

>> Posse ocorreu na terça-feira, dia 30 de julho na Casa da Vovó

>> Prefeito Luiz Affonso Trevisan, Glória Janine Pellegrin e Zoely Cordenonsi

>> Maria Salete Antonio e Glória Janine Pellegrin

FOTOS: EVANIR BERTÓ
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A p r e f e i t u r a  d e 
Ibarama, através 

d a s  S e c re t a r i a s  d e 
Agricultura e Obras, em 
conjunto com todos os 
demais organizadores 
do evento, trabalhou 
muito para a realização 
do “Saberes, Sabores 
e Sementes Crioulas”, 
que congrega o 18º Dia 
da Troca das Sementes 
Crioulas, o 8º Seminário 
da Agrobiodiversidade 
Crioula, o 8º Seminário 
Regional dos Guardiões 
Mirins e  a  8ª Feira 
da economia Popular 

Solidária. As atividades 
tiveram início ontem, 
dia 8, se encerram nesta 
sexta-feira, 9. O evento– 
que ocorre anualmente 
–  é  u m a  p ro m o ç ã o 
d a  A s s o c i a ç ã o  d o s 
Guardiões das Sementes 
Crioulas, em parceria 
c o m  a  E m a t e r / R S -
Ascar e Administração 
Municipal de Ibarama.

Abertura 
e atividades 
nesta sexta
O segundo dia do 

evento, 9 de agosto, tem 

início às 8h, com abertura 
e  i n s c r i ç õ e s .  S e m 
seguida, palestra sobre 
“Sementes Crioulas e as 
raças de milho no brasil”, 
com a pesquisadora 
Natal ia  Carol ina de 
A l m e i d a  S i l v a ,  d o 
grupo Interdisciplinar 
d e  E s t u d o s  e m 
Ag robiodivers idade 
da USP. Na sequência, 
oficinas sobre plantas 
bioativas, usos e manejos 
de sementes crioulas. Na 
parte da tarde ocorre 
a abertura oficial do 
evento. 

Durante os dois dias 
do evento, ocorre a Fei-
ra da Economia Popular 
Solidária e o Dia da Tro-
ca de Sementes Criou-
las, quando agricultores 
socializam experiências 
com o público partici-
pante, além de comercia-
lizarem suas sementes 
crioulas e mudas. Essa 
troca de saberes e mul-
tiplicação de sementes, é 
uma ação de extrema im-
portância para a preser-
vação da agrobiodiversi-
dade crioula e manuten-
ção dessas cultivares em 

poder dos próprios agri-
cultores. Devido às ações 
nesse contexto, realiza-
das no município, Ibara-

ma é reconhecida em ní-
vel nacional como a Ca-
pital da Agrobiodiversi-
dade Crioula.

Administração Municipal convida para o 
“Saberes, Sabores e Sementes Crioulas”
>> IBARAMA    Evento iniciou ontem e deverá reunir mais de 3 mil pessoas

No ano de 2019, a 
Escola João Sebben 
d e u  c o n t i n u i d a d e 
ao Projeto Educação 
F i s c a l .  A  i n te n ç ã o 
p r i n c i p a l  é 
c o n s c i e n t i z a r  o s 
futuros cidadãos para 
a  n e c e s s i d a d e  d a 
emissão de documentos 
f iscais como forma 
de  arrecadação de 
tributos necessários 
para a conservação 
e  m a n u te n ç ã o  d o s 
benefícios públicos. 
R e c e n t e m e n t e ,  a 
professora Jaciana, 
juntamente com seus 
alunos, construíram 
um mercadinho, uma 
farmácia e um salão 
de beleza, nos quais 

os estudantes fizeram 
compras  e  vendas , 
observando valores, 
preços, troco, cartão, 
p r i n c i p a l m e n t e  a 
exigência da nota fiscal 

e colocar o CPF na 
nota. Trata-se de uma 
ação, dentre tantas 
o u t ra s ,  re a l i z a d a s 
em educandários de 
Ibarama. 

Na última quarta-
feira, as adolescentes 
participantes do 
p r o j e t o  M e n i n a 
M o ç a ,  d o  C r a s 
Convivência Cidadã, 
foram novamente 
para a cozinha para 
dar  sequência  à 
Oficina de Culinária. 
Na oportunidade 
e l a s  c o l o c a r a m 
em prática quatro 
r e c e i t a s .  E m 
seguida, numa roda 
de conversa, elas 
degustaram o que 
tinham preparado 
com muita animação.

N o  d i a  3 0  d e 
julho, pela manhã, a 
Escola Luiz Augusto 
C ol omb el l i  receb eu 
enfermeira Djuh Mari 
Tu c h t e n h a g e n ,  q u e 
palestrou às crianças 
do 1º ao 5º ano sobre 
Hábitos de Higiene. 
Na oportunidade,  a 
profissional falou sobre 
diversos assuntos, todos 
relacionados à saúde 
dos alunos e de seus 
familiares.  A direção do 
educandário agradece 
a disponibilidade da 

p r o f i s s i o n a l ,  q u e 
s e m p re  a te n d e  a o s 

convites da escola com 
presteza.

No último dia 6, no 
Centro de Eventos Lorena 
Wendt Dal Ri, foi realizada 
uma reunião entre as 
Secretarias de Educação 
e Assistência Social, 
educandários municipais 
e Estadual, entidades e 
afins. Na oportunidade, foi 
realizado o planejamento 
do Desfile Cívico de 7 
de Setembro, o qual terá 
início às 9h, em frente ao 
Centro Administrativo, 
percorrendo a rua Júlio 
Bridi até a praça da 
Igreja Matriz São Paulo 
Apóstolo. Os pelotões 
serão acompanhados 
pelas bandas marciais da 
Escola Catarina Bridi e 
Luiz augusto Colombelli, 

as quais são regidas 
pelo professor Ediberto 
Patta. Ficou definido que 
o tema municipal do 
evento será a “Educação 
em Movimento”. Os temas 
nacional e Estadual, 
respectivamente, são: A 
Bandeira Nacional e o 

Parque Osório. 
Na mesma ocasião, o 

grupo debateu sobre a 
Semana Farroupilha e 
outros eventos, como a 
Mostra Cultural e Feira 
do Conhecimento que 
ocorrem no dia 5 de 
outubro.

Reunião debate sobre Desfile 
Cívico de 7 de Setembro

Palestra aborda hábitos de higiene 
na Escola Luiz Augusto Colombelli

Oficina de Culinária tem mais uma etapa

Escola João Sebben faz demonstrações 
sobre Projeto Educação Fiscal

>> Organização preparou um grande evento

>> Adolescentes prepararam quatro pratos

>> Alunos montaram um mercadinho

>> Enfermeira falou sobre hábitos de higiene

>> Tema municipal do evento é a Educação
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Campanha 
do Agasalho

Ocorreu, no dia 25 de julho, no gi-
násio do Parque de Eventos Oscar 

Leite de Moraes, a 8º Festa do Colono e 
Motorista, essas duas classes que me-
recem todas as homenagens e o nosso 

carinho, as comemorações iniciaram 
com missa e bênção pelo padre Elvin 
e pela diaconisa Lovane, após foi ser-
vido almoço. No turno da tarde teve 
show de talentos e sorteio de prêmios. 

Na quarta-feira, 31, um representante da Se-
cretaria de Assistência Social, Cultura e Turis-
mo de Estrela Velha foi até a Central de Doações 
do Estado/ Defesa Civil, para buscar roupas da 
Campanha do Agasalho, destinadas para a al-
deia indígena Flor da Mata. As roupas foram le-
vadas até a aldeia na quinta-feira, 1º.

No retorno do recesso escolar a Se-
cretaria de Educação de Estrela Velha 
organizou um momento agradável e 
prazeroso para receber os estudantes. 
Foi proporcionado o teatro “A cigarra e 
a formiga”, às crianças da educação in-
fantil (pré-escola) e anos iniciais do en-
sino fundamental e, “# Se liga” aos anos 
finais do ensino fundamental. As crian-
ças da educação infantil receberam uma 
contadora de histórias. Os espetáculos 
foram organizados de forma itinerante: 
aos alunos da EMEF Álvaro Rodrigues 
Leitão e crianças da EMEI Alzira Nunes 
Ceolin, o teatro foi proporcionado na 
Câmara de Vereadores no dia 29 de ju-
lho. Já aos alunos da EMEF 25 de Julho 
e EEEF Itaúba, foram agraciados com o 
espetáculo no salão da comunidade de 
Linha São Marcos, no dia 30 de julho.  

Através do 
espetáculo 
“# Se liga” o 
elenco bus-
cou infor-
mar e diver-
tir os ado-

lescentes sobre os 
perigos da autoex-
posição na internet. 
De forma agradável 
e dinâmica o Grupo 
Cultura nas Estradas 
abordou sobre as for-
mas corretas de apro-
veitar essa ferramen-
ta, e também sobre 
os perigos que estas 
práticas podem acarretar. A peça cati-
vou a atenção dos adolescentes, envol-
vendo-os de forma bem expressiva. A 
“Cigarra e a Formiga” encantou o públi-
co infantil. Em uma versão contemporâ-
nea da clássica fábula de Esopo, a peça 
apresentou um texto muito divertido e 
músicas ao vivo, envolvendo de forma 
lúdica e com significativa mensagem de 
respeito às diferenças. Já a contação de 
histórias, despertou olhares curiosos e 
risos das crianças pequenas. Foram mo-
mentos de descontração e muita apren-
dizagem. A Secretaria agradece pela va-
lorização e devolutiva dos estudantes 
frente à oportunidade que foi ofertada.

No dia 30 de julho realizou-se uma 
reunião pedagógica com os profes-
sores da Escola Municipal de Ensino 
Fundamental Álvaro Rodrigues Lei-
tão, com início às 17h30. A equipe di-
retiva agradeceu a participação de to-
dos e iniciou com a seguinte mensa-
gem: “Iluminai a inteligência com co-
nhecimento é uma das mais levadas e 
dignas aspirações do homem”, de Zi-
bia Gaspareto. Nesta ocasião, conta-
mos com a participação da superviso-
ra Mônica e o psicólogo Ariel Eduardo 
Billig, que enfatizou sobre o Transtor-
no de Déficit de Atenção e Hiperativi-
dade – TDAH, orientando como deve-
mos agir em certos momentos no dia 
a dia, e também a importância do bem 

estar do professor, assim como de seus 
alunos. A diretora Rosane Pereira Ma-
ciel, agradeceu ao psicólogo Ariel pelo 
trabalho que está realizando e ressal-
tou a importância de ter um profissio-
nal para orientar e ajudar nossos pro-
fessores a entender muitas atitudes de 
nossos alunos. Após, houve um jantar 
de confraternização.

Palestra sobre Transtorno de 
Déficit de Atenção e Hiperatividade 

Estudantes são recepcionados com teatro

8º Festa do Colono e Motorista

RE
FIS
2019

A Prefeitura Municipal de Estrela Velha informa que está em vigor o Programa de Recuperação Fiscal - 
Re�is 2019, que oferece o pagamento de débitos com o município, até 10 de dezembro de 2019.

90% PARA PAGAMENTO À VISTA.

60% PARA PAGAMENTO PARCELADO COM ENTRADA EM ATÉ 12 VEZES.

DESCONTO 
DOS JUROS E MULTAS

40% PARA PAGAMENTO PARCELADO COM ENTRADA EM ATÉ 24 VEZES.

20% PARA PAGAMENTO PARCELADO EM ATÉ 36 VEZES.
Aproveite essa oportunidade para �icar em dia com seu município, quitando sua dívida com descontos!

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESTRELA VELHAPREFEITURA MUNICIPAL DE ESTRELA VELHA
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Basquete feminino é destaque em Arroio do Tigre
>> ESPORTE Meninas da EEEMAT se classificaram para a etapa regional do Jergs

Segredense é 1ª princesa 
do Miss Teen RS 2019

Nos dias  26 e 27 de julho, em Caxias do Sul, 
a linda Héllen Mergen Marion concorreu ao 

MISS TEEN RIO GRANDE DO SUL 2019 
promovido pela agência Minimal Models. 

Ela  representou  a cidade de Segredo, 
levando com ela a sabedoria e a simpatia da 

menina segredense. Héllen conquistou a 
segunda colocação no concurso, 

se destacando em todas as provas 
preliminares. Ela foi coordenada por

 Dionatan Graeff. Usou vestidos e acessórios 
da loja Perfil da Noiva, de Arroio do Tigre. 

Héllen está com vários compromissos para 
os próximos meses em relação a sua agência 

e ao título conquistado.

Parabéns,
Hellen!

1ª FEIRA MUNICIPAL DA SAÚDE
E PRÁTICAS INTEGRATIVAS COMPLEMENTARES

16 DE AGOSTO DE 2019 - GINÁSIO BONITÃO
O prefeito de Lagoa Bonita do Sul, Gilnei Arlindo Luchese, e o secretário municipal 

da Saúde, Leonir Vicente Francesquet, convidam a todos para participarem 
da 1ª Feira Municipal da Saúde e Práticas Integrativas Complementares.

PROGRAMAÇÃO:

8h30 - Mesa de Abertura: 
Prefeito 
Gilnei Arlindo Luchese
Secretário Municipal da Saúde 
Leonir Vicente Francesquet
Coordenadora da 8ª Coordenadoria Regional de Saúde 
Cristina Lima Muratt

9h30 - Mesa redonda 
“A Atenção Primária em Saúde no SUS”
Viviane Durigon
Divisão de Assistência Farmacêutica da 8ª CRS
Marta Pavanatto
Coordenadora Regional da Assistência Básica da 8ª CRS

10h30 - Painel 
“Práticas Integrativas e Complementares (PICs) no SUS
Eloisa Montanha Souza
Coordenadora Regional das PICs da 8ª CRS

Anazoé Schilling
Enfermeira e Professora da Unisc e consultora das PICs

11h30 - Visitação à feira com apresentação ao público 
das PICs que serão desenvolvidas no município

12h - Almoço
13h30 - Apresentação de Yoga
14h30 - Apresentação da Dança Circular

Público alvo:
Usuários, gestores municipais, pro�issionais da área da saúde e educação, público em geral.

Um grupo de alunas 
da EEEMAT foram 

campeãs no basquete-
bol dos Jogos Escola-
res do Rio Grande do 
Sul. Jogando em Arroio 
do Tigre, a equipe juve-
nil garantiu o título de 

forma invicta, classifi-
cando-se  para a etapa 
regional que será rea-
lizada no município de 
Bagé, valendo uma vaga 
na final estadual, que 
será realizada no dia 
20 de agosto em Santa 

Cruz do Sul. A equipe 
treinada pelo professor 
Gabriel Labres formou 
com: Rocheli Matieli, 
Suelyn Pens, Francine 
Bernardy, Rafaela Tei-
xeira, Amélia Machado, 
Júlia Kriese, Mariana 

Bernhard, Ana Bring-
mann, Taíse Schuster 
e Tauane Henker. Com-
petiram as cidades de 
Agudo, Arroio do Ti-
gre, Cachoeira do Sul, 
Paraíso do Sul e Restin-
ga Seca.

DIVULGAÇÃO

>> Equipe é treinada pelo professor Gabriel Labres

Na manhã desta sex-
ta-feira, 2, esteve partici-
pando do programa Giro 
Regional, da Gazeta FM, 
o prefeito de Sobradi-
nho Luiz Affonso Trevi-
san. Entre vários assun-
tos, Maninho falou so-
bre os recursos e inves-
timentos feitos no muni-
cípio. Ele ressaltou que 
está para chegar recur-
sos que serão investidos 
na revitalização da Pra-
ça 3 de dezembro. “Esse é um projeto antigo, que vai 
ter que passar por algumas alterações, no momento 
que receber o ‘ok’ vamos conversar com a Caciss, en-
trar em contato com um engenheiro, para desenvol-
ver algo bonito”, afirmou o prefeito. Sobre a ilumina-
ção da praça, Maninho explicou que serão colocadas 
lâmpadas de LED, que segundo ele melhorarão a ilu-
minação e esteticamente vai ficar mais bonito.

Recursos também serão investidos no calçamento 
do município. No Parque da FEJÃO, a Pista Olímpica 
já está para licitação. Ele falou sobre os atos de van-
dalismo que estão ocorrendo no parque, e ressaltou 
que isso ocasiona na destruição do patrimônio públi-
co, que segundo ele, é algo do município, não do pre-
feito ou da prefeitura. Sobre a Concha Acústica que foi 
inaugurada no último sábado, Maninho afirmou que 
foi uma verba requerida pela vereadora Sara, e dis-
ponibilizada pelo deputado Paulo Pimenta (PT). Um 
projeto do ministro Osmar Terra pretende disponibi-
lizar recursos para investimentos no Parque da FEJÃO.

Em relação à rua coberta, ele explicou que saiu a 
licitação mas faltou um documento, o processo será 
aberto novamente. Sobre a água mineral, o proje-
to está no jurídico, segundo ele, teve vários empeci-
lhos que estão atrasando o processo, mas duas em-
presas estão interessadas no projeto. Sobre empre-
gos, ele afirmou que uma fábrica ofereceu 100 vagas 
e pretende aumentar gradativamente o número de 
funcionários. Na área da segurança pública, ele dis-
se que está por chegar mais policiais ao município, 
mas isso depende da liberação do Estado. A primei-
ra parcela do décimo terceiro já foi disponibilizada 
aos funcionários, e segundo Maninho, a outra par-
te já está reservada em uma conta para fazer o paga-
mento no fim do ano.

Até o fim do mandato, o prefeito pretende desen-
volver alguma ação referente Às casas que prometeu 
durante a campanha. Ele diz que o processo é muito 
complicado e demorado, mas segundo ele, “alguma 
coisa vai ser feita”.

Prefeito Luiz Affonso destaca os 
investimentos feitos em Sobradinho

>> Maninho salientou in-
vestimentos realizados
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“O cultivo do amor será sempre o melhor tributo que podemos prestar 
aos que não mais se encontram fisicamente entre nós.”

HOMENAGEM 3º ANO DE FALECIMENTO

EJAIR
DORNELLES
Querido Ejair!

Entre nós você se mantém presente através 
do amor que deixou em nossos corações, e nas 
nossas memórias você continuará vivendo, e na 
nossa saudade estarás eternamente presente.

“A morte não é nada. Eu somente passei para o outro 
lado do Caminho. Eu sou eu, vocês são vocês. O que eu 
era para vocês, eu continuarei sendo. Me dêem o nome 
que vocês sempre me deram, falem comigo como vocês 
sempre fizeram.
Vocês continuam vivendo no mundo das criaturas, 
eu estou vivendo no mundo do Criador. Não   
utilizem um tom solene ou triste, continuem a rir 
daquilo que nos fazia rir juntos. Rezem, sorriam,                                                                  
pensem em mim. Rezem por mim. Que meu nome seja 
pronunciado como sempre foi, sem ênfase de nenhum 
tipo. Sem nenhum traço de sombra ou tristeza. A vida 
significa tudo o que ela sempre significou, o fio não foi 
cortado. Porque eu estaria fora de seus pensamentos, 
agora que estou apenas fora de suas vistas? Eu não 
estou longe, apenas estou do outro lado do Caminho…” 
( Santo  Agostinho )

Com muito amor e 
carinho da esposa 
Maria Sirlei, filhos 
Bárbara, Daniélle, 
Vinícius, netos e 

demais familiares.

Querido Pai! Hoje e para sempre lhe oferecemos nosso grande amor em forma de luz 
e oração! Seu caráter, sua generosidade, sua simplicidade, são as heranças mais valiosas 
que poderia nos deixar, assim como a sua amizade, seu sorriso fácil, seu olhar protetor 
e as mais felizes lembranças fazem sempre lembrarmos de um Pai para nos orgulhar, 
um Pai para sempre agradecer e especialmente para amar eternamente.

HOMENAGEM

EDSON
LUIZ

BARBOSA
† 05/02/2019

Seis meses de saudade!

“Aquele que buscou o bem encontrará seu descanso.”
salmo 91

Sentimos sua falta, mas a suprimos pela lembrança que nos deixaste. 
Sua memória continuará conosco, até o dia em que nos reencontrarmos 

na paz do Senhor!

Convidamos para missa do 6º mês, a ser celebrada amanhã, às 
18h, na Igreja Matriz Nossa Senhora dos Navegantes.

Mensagem dos familiares, amigos e colegas da Rádio Carijinho FM.

HOMENAGEM A

EDSON
LUIZ

BARBOSA
* 08/02/1971
† 05/02/2019

Não acrescente dias à sua vida, mas vida aos seus dias.
(Harry Benjamin) 

 A arte de comunicar e ouvir era o seu dom, fosse no trabalho, nas 
aulas de inglês, acompanhando as músicas que curtia, nas rodas de amigos 
ou simplesmente na companhia da pessoa amada. Não apenas a fala, mas na 
escrita também era exigente consigo mesmo. Inúmeras eram as suas qualidades, 
educado, carinhoso, amoroso, inteligente, prestativo, competente, profissional 
e muito ligado ao Universo (Deus).
 Em sua autodeclaração de fé, sempre reconhecia suas qualidades e 
agradecia ao Universo por todas as bênçãos diárias, mas o inesperado acontece 
a qualquer momento e em todos os lares. A morte chegou ceifando no seio das 
nossas famílias, arrebatando sem restrições o nosso querido Eddie, no momento 
em que sua alma foi desembaraçada do seu invólucro corpóreo.  A perda foi 
uma surpresa para todos, a saudade é grande, porém, resta pedir a Deus em 
oração, que o abençoe para que possamos ser consolados e confortados. 
- Marcelo Saturnino da Silva

Aproveitamos para convidar a todos para a missa de seis meses, a ser 
celebrada amanhã, às 18h, na Igreja Matriz Nossa Senhora dos Navegantes.

O deputado Adolfo Brito esteve por 
cerca de uma hora nessa quarta, 7, 

com o diretor de Infraestrutura Rodo-
viária do Daer. Com o engenheiro Lu-
ciano Faustino da Silva, tratou de re-
cursos para conservação e investimen-
tos na região central via 10ª Superin-
tendência do Daer de Cachoeira do Sul.

O valor destinado é de R$ 1,8 mi-
lhão, dos quais R$ 1 milhão será para 
o início em breve da recuperação do 
trecho Vila Progresso a Estrela Velha 
na BR-481. O trabalho será realizado 
nos locais de tráfego mais difícil com 
recuperação da base que receberá as-
falto com remendos profundos. 

Os R$ 800 mil restantes serão des-
tinados para que a superintendência 
realize trabalhos emergenciais em ro-
dovias de sua abrangência.

Lagoa Bonita a Passa Sete
Em relação ao acesso asfáltico entre 

Lagoa Bonita a Passa Sete, cujas obras 
já deveriam ter sido reiniciadas, há um 
recurso alocado no valor de R$ 700 mil 
da CIDE (Contribuições de Interven-
ção no Domínio Econômico).

Também do retorno da CIDE, estão 
destinados R$ 3 milhões para a con-
clusão da obra Guabiju a São Jorge, o 
que deverá ocorrer ainda neste ano.

O diretor Luciano Faustino expli-
cou ao deputado Brito que as obras 
só não haviam sido reiniciadas ainda, 
devido ao sequestro judicial de R$ 14 
milhões da conta do Estado. O Tesou-
ro do Estado deverá repor estes recur-
sos ao Daer até dia 15 deste mês. Fei-
to isto, haverá a comunicação ao Go-
verno Federal para a liberação da se-
quência das atividades com recursos 
da Cide. Vencida esta burocracia, pos-
sivelmente no final de agosto ou início 
de setembro, as obras poderão voltar 
a ter sequência.

Deputado Brito trata de 
recursos para obras do Daer

RODOVIA

>> Deputado Adolfo Brito com o engenheiro Luciano Faustino da Silva

DIVULGAÇÃO



VENDE-SE: proprie-
dade comercial + casa 
de moradia, em Arroio 
do Tigre. Com cancha de 
bochas e excelente estru-
tura com mais de 500m² 
de área construída. Ter-
reno medindo 16mx85m. 
Aceita carro no negócio. 
51 980 471 565.
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51 9.97.193.193
Precisou, ligue. 
Colabore, doe. 

Bombeiros Voluntários 
de Sobradinho

Mais um canal entre a Gazeta e você. 
WhatsApp 

(51) 9.9993.3339

IMOBILIÁRIA NOVO 
TEMPO VENDE: Traba-
lhamos com áreas rurais e 
urbanas, chácaras, sítios e 
fazendas, terrenos e casas. 
Arrendamentos e parcerias. 
Vendas de matos de euca-
lipto e acácia. Várias áre-
as como: - 450 ha, fazen-
da completíssima para soja 
e criação, R$ 15 mil ha, 60 
% a vista saldo + 2 vezes. - 
148 ha para soja com 85 % 
de aproveitamento, 50% 
entrada e saldo + 2 vezes 
R$ 17.500 ha. - 63 ha para 
soja 80% aproveitamen-
to valor R$ 15 mil ha, 50% 
entrada + 2 vezes. - 400 
ha para soja 70% aprovei-
tamento R$ 10 mil ha so-
mente a vista. Temos outras. 
Site: www.imobiliarianovo-
tempo.com.br Fone: (51) 9 
9968 6878.

COMPRA/VENDA

AVISO DE LICITAÇÕES

    O Município de Sobradinho, RS, torna público, para conhecimento 
dos interessados, que fará realizar as seguintes licitações:

Pregão Presencial 25/2019- Reabertura de Prazo para contratação de 
empresa para realizar transporte de resíduos sólidos domiciliares e co-
merciais até o local da destinação final. Abertura dos envelopes iniciam 
dia 23/08/2019 às 09:00 horas, no centro Administrativo Municipal.

Pregão Presencial 37/2019- Contratação de empresa para prestação de 
serviços de vigilância não armada para o prédio do CRAS e EMEF Espiri-
to Santo. Abertura dos envelopes iniciam dia 22/08/2019 às 09:00 horas, 
no centro Administrativo Municipal.

Pregão Presencial 38/2019- Contratação de empresa para prestação de 
serviços de monitoramento eletrônico para 03 prédios públicos. Abertu-
ra dos envelopes iniciam dia 22/08/2019 às 14:00 horas, no centro Ad-
ministrativo Municipal.

Pregão Presencial RP 39/2019- Aquisição eventual de material para uso 
em PPCI- Abertura dos envelopes iniciam dia 27/08/2019 às 09:00 horas, 
no centro Administrativo Municipal.

Pregão Presencial RP 40/2019- Aquisição de um Britador fixo, com recur-
sos do Financiamento/Finisa nº 521.437-00. Abertura dos envelopes ini-
ciam dia 28/08/2019 às 09:00 horas, no centro Administrativo Municipal.

Leilão 41/2019- Para venda de bens móveis e imóveis inservíveis ao 
município. Abertura dos envelopes iniciam dia 29/08/2019 às 09:00 ho-
ras, no centro Administrativo Municipal.

Maiores informações e editais, estarão disponíveis aos interessados no 
Departamento de Licitações, sito á rua General Osório, 200, no horário das 
07:30 ás 11:30 e das 13:00 às 17:00  e no site www.sobradinho.rs.gov.br

Luiz Affonso Trevisan
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SOBRADINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N° 16/2019

O MUNICÍPIO DE LAGOA BONITA DO SUL/RS torna público, para o co-
nhecimento dos interessados, que dia 21 de agosto de 2019, às 09 ho-
ras, na sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Lagoa Bonita do Sul, 
estará recebendo propostas para aquisição de gêneros alimentícios para 
as Escolas Municipais e EMEI Criança Feliz, do município de Lagoa Bo-
nita do Sul, referente ao segundo semestre de 2019. Maiores informa-
ções na Prefeitura Municipal de Lagoa Bonita do Sul, Rua Pedro Maciel, 
1230, ou pelo telefone: (51) 3616-4107, ou ainda pelo site: www.lago-
abonita.rs.gov.br .

Lagoa Bonita do Sul, 09 de agosto de 2019.

Gilnei Arlindo Luchese
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

GILNEI ARLINDO LUCHESE, Prefeito Municipal de Lagoa Bonita do Sul, 
no uso de suas atribuições legais ADJUDICA e HOMOLOGA: 

PREGÃO PRESENCIAL DE REGISTRO DE PREÇO Nº 14/2019 
Objeto: registro de preço aquisição de veículo e equipamentos diver-

sos para a Secretaria Municipal de Assistência Social. Empresas vence-
doras: PRISCILA RAUBER HENGEMUHLE EPP, CNPJ: 08.863.707/0001-
33; TRI SHOP INFORMÁTICA LTDA, CNPJ: 02.511.548/0001-21; LUCIA-
NO KROTH - EPP, CNPJ: 74.731.977/0001-15; A. SPOHR COMERCIO DE 
VEÍCULOS LTDA, CNPJ: 91.158.253/0007-39.

Data de homologação: 08 de agosto de 2019.

Gilnei Arlindo Luchese
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

EDITAL Nº 01/2019

O PRESIDENTE DO SOBRADINHO PISCINA CLUBE - SPC, entidade ju-
rídica para fins não econômicos, inscrito no CNPJ nº 87.591.913/0001-
08, constituída em 26 de junho de 1964, com sede e foro na Av. Fernan-
do Ferrari, nº 1000, Bairro Vera Cruz, nesta cidade de Sobradinho, RS, 
no uso de suas atribuições legais e de acordo com o seu Estatuto, vem 
por meio deste informar que em Assembleia Geral e Extraordinária re-
alizada no dia 19 de março de 2019, ficou definido os seguintes temas:

I – Foi aprovada a venda do imóvel matricula nº 3.832, Registrado no 
Cartório de Registro de Imóveis de Sobradinho, para o fim de viabilizar 
as reformas necessárias no Clube. (o Edital de Licitação e venda pode 
ser retirado junto a diretoria do SPC);

II – Serão anistiados os valores em aberto e em débito aos antigos só-
cios que possuem títulos junto ao SPC, sendo que estes terão um prazo 
improrrogável de 90 dias para regularizar a sua situação junto à diretoria;

III – O sócio que encontra-se desligado da entidade e que não desejar 
retornar ao quadro social, lhe será oportunizada a transferência do tí-
tulo uma única vez para um filho e ou neto, exceto aos sócios Remidos;

IV - O valor da mensalidade será de R$ 50,00(cinquenta Reais), deven-
do ser pago desde o mês de março;

V – Os sócios que aderiram a temporada 2018/2019 do SPC e que de-
sejarem fazer parte do quadro social, passarão a integrar o quadro de 
Sócios Contribuintes;

Sobradinho, RS, 15 de julho de 2019.

LUCINDO FRANCISCO LAZZARI
PRESIDENTE DO SOBRADINHO PISCINA CLUBE

EXERCÍCIO 2018/2019

SOBRADINHO PISCINA CLUBE

CÂMARA MUNICIPAL DE 
VEREADORES DE SOBRADINHO

PROJETOS E PROPOSIÇÕES APRECIADAS
EM SESSÃO ORDINÁRIA DE 5 DE AGOSTO DE 2019

PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 51 Ver. VALDECIR BILHAN: Quer o Poder 
Executivo, através do setor competente, realize o conserto do calça-
mento na rua Zaida Terezinha Carlotto, no bairro Maeiron, em frente à 
residência de número 25.

INDICAÇÃO 44 Ver.ª SOLANGE GUERREIRO: Que o Poder Executivo es-
tude a possibilidade de construir uma parada de ônibus em frente à pro-
priedade de Rudi Mayerhofer, na localidade de Arroio Bonito. 

PROJETO DE LEI 99 COM PARECERES FAVORÁVEIS Que autoriza o Exe-
cutivo Municipal abrir Crédito Especial no Orçamento de 2019, Lei Mu-
nicipal nº 4.494 de 11/12/2018, no valor de R$ 2.400,00 para desenvol-
vimento de ações em Vigilância em Saúde. 

PROJETO DE LEI 101 COM PARECERES FAVORÁVEIS que autoriza o Exe-
cutivo a reavaliar os valores de venda de veículos pertencentes ao mu-
nicípio, para fins de venda, através de leilão público, autorizados pela 
Lei Municipal nº 4.572 de 14/05/2019. Os valores arrecadados deverão 
ser utilizados na aquisição de novos equipamentos e em contrapartida 
de recursos para obras.

PROJETO DE LEI nº 103 que acrescenta Parágrafo Único ao Art.1º, da 
Lei Municipal 4.392, de 29.12.2017, que Institui Gratificação por Risco 
aos servidores ocupantes do Cargo de Fiscal. O presente Projeto de Lei 
tem o intuito de autorizar o pagamento a servidores públicos dos mais 
diversos cargos, que desempenham atividades de auxilio a fiscalização 
municipal, estando suscetíveis aos mesmos riscos do cargo de Fiscal, ou 
seja, risco a vida, risco a integridade física ou moral.

PROJETO DE LEI Nº 104 que Extingue o Cargo em Comissão de COOR-
DENADOR DE OFICINA MECÂNICA, padrão 10, e cria um Cargo em Co-
missão, ou sob a forma de Função Gratificada, de COORDENADOR DO 
DEPARTAMENTO DE CADASTRO IMOBILIÁRIO, padrão 10. O Cargo em 
Comissão de Coordenador do Departamento de Cadastro Imobiliário, 
tem a responsabilidade de orientar um pequeno grupo de servidores 
na execução dos serviços,  coordenar as atividades do Cadastro Imobili-
ário do Município, observando a legislação vigente, bem como dar exe-
cução às determinações e diretrizes estabelecidas para  o gerenciamen-
to das atividades relativas ao IPTU, ITBI, Taxas de Prestação de Serviços, 
Contribuição de Melhoria e Dívida Ativa.

TRIBUNA POPULAR
GABRIEL DE SOUZA 
Assunto: Precariedade dos serviços do DAER

O TEXTO E O TEOR DAS PROPOSIÇÕES SÃO 
DE INTEIRA RESPONSABILIDADE DOS VEREADORES.

COMUNICADO: O agri-
cultor José Jailson Gonçal-
ves da I.E 483/1013985, P 
081 800791. Comunica que 
perdeu seu Bloco de Produ-
tor Rural.

EDITAL DE PROCLAMAS
Fernando Cezar Lopes Cassionato, Registrador Titular Registrador Civil 

da Comarca de  Sobradinho/RS, no uso de suas atribuições legais, FAZ SA-
BER que habilitaram-se na forma da Lei e pretendem se casar pelo Regis-
tro Civil das Pessoas Naturais desta cidade de Sobradinho/RS

 
 DIEMERSON DE MORAES VALLIN, de nacionalidade brasileira, solteiro, 

auxiliar de armazém, nascido no dia 26 de fevereiro de 1991, residente 
e domiciliado em Sobradinho-RS e VITÓRIA DA SILVA GERALDO, de na-
cionalidade brasileira, solteira, dona de casa, nascida no dia 03 de mar-
ço de 2002, residente e domiciliada em Sobradinho-RS

 
 Caso alguém souber de eventuais impedimentos, oponha-os na forma 

da Lei junto ao Serviço de Registro Civil das Pessoas Naturais sito à Rua 
Independência, nº282, ou pelo Fone: (51)3742-1710.

Sobradinho-RS, 06 de agosto de 2019.
 

Fernando Cezar Lopes Cassionato - Registrador Titular.

TERMO DE PUBLICAÇÃO

CIRANO DE CAMARGO, Prefeito Municipal de Lagoão, Estado do Rio 
Grande do Sul, torna publico que realizará abertura das licitações a 
seguir mencionadas, cujo   o edital pode ser obtido na integra junto a 
Prefeitura Municipal situada na AV. Manoel de Brito, 800. Neste Mu-
nicípio, ou pelo site: WWW.lagoao.rs.gov.br licitação

TOMADA DE PREÇO 002/2019. Abertura 04/09/2019 às 10:00 Hs.   Ob-
jeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FAZER RECUPERAÇÃO DE 16.000 
(DEZESEIS MIL) METROS DE ESTRADA VICINAL COM 8,00 METROS DE 
LARGURA, DENOMINADA ESTRADA GERAL SENTIDO AO MUNICI´PIO DE 
SEGREDO RS (SERVIÇOS PRESTADOS CONFORME PLANILHAS E PLAN-
TAS DE ENGENHARIA ANEXAS AO EDUTAL. 

Lagoão, 08 de Agosto de 2019.

CIRANO DE CAMARGO
PREFEITO MUNICIPAL 

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE LAGOÃO
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Papai Gustavo...
você é nosso maior 

exemplo!

Nosso herói, nossa base...             Nosso tudo!
Te amamos muito!

Mamãe Lê, Guti nho e Otávio.

Pai Laerson...
Agradecemos ao papai do céu por termos um pai 

maravilhoso e carinhoso como você.

Te amamos muito!

das tuas �ilhas Emily e Lívia, e da esposa Angela

CACISS vai promover 
Workshop: Gestão de 
Pessoas e Equipes

A CACISS (Câmara do Comércio Indústria e Serviços de 
Sobradinho) está organizando um Workshop sobre Ges-

tão de Pessoas e Equipes, o evento tem inscrição gratuita 
e ocorre nos dias 20 e 21 de agosto, das 19h às 23h.  O ob-
jetivo da atividade é tratar sobre a importância da gestão 
de equipes no dia a dia de maneira prática, buscando es-
timular o empresário a manter-se inspirado em construir 
vínculos com sua equipe. 

O foco é propiciar condições para que os participantes 
desenvolvam competências como: Compreender a impor-
tância da excelência na gestão de equipes; Compreender os 
aspectos que impactam na atração, retenção e desenvolvi-
mento de pessoas; Refletir sobre as consequências da pró-
pria postura sobre a equipe; Avaliar e praticar comporta-
mentos orientados às pessoas que aumentem a chance de 
resultados positivos; Elaborar plano de ações em relação 
a práticas de gestão de equipes.

Para fazer a inscrição é preciso entrar em contato com a 
CACISS através dos fones: (51) 3742-1477 ou (51) 99701-
7999. O evento ocorre no auditório da entidade.

>> SOBRADINHO Evento ocorre 
nos dias 20 e 21 de agosto
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Ricordare fecha 23ª edição com sucesso total
Realizou-se no último 

sábado, 3 de agosto, no 
município de Ibarama, o 
23ª edição do Ricordare 
D’Itália por Vivere, que 
teve como tema: “Saúde, 
a cura pela fé, chás e 
medicamentos”. 

Foram homenageadas 
as famílias de Leonel e 
Eda Kluge, Roni e Linda 
Bernardes e Ary Cechella 
e Eugênia Maria Muller 
Pereira. 

A tradicional festa 
italiana propaga o nome 
de Ibarama por todo o 
Estado e fora dele também, 
contando com visitantes 
até de outros países. 
Pessoas de todos os anos 
têm encontro marcado 

com suas raízes e dizem 
que a cada ano a festa 
se supera, a riqueza e a 
delicadeza dos detalhes 
e o calor com o qual cada 
ilustre presença é recebida, 
faz com que todos os anos 
os ingressos se esgotem 
antecipadamente. 

Os coordenadores 
João Alberto Bernardi e 
Lariane Vanessa Sebben 
agradecem a todos os 
visitantes pela presença, 
e principalmente a todos 
os trabalhadores que de 
maneira voluntária fizeram 
deste evento um sucesso. 
Esta colunista agradece a 
todos organizadores pelo 
carinho no qual é sempre 
recebida neste evento.  

>> Daniela, Soelci e Carine

>> Visitantes de vários estados

>> André, Neiva, Lucimara e Silvano

>> Eloa, Carmen, Jaque, Soelci e Ema Paula

>> Kelli, Regis e Carmen

>> João, Lariane, Dionatan, Joditia, Valmor e Dorinha

>> Humberto 
e Mariléia

>> Soelci e 
Carmen

>> Marta, Carmen e Kelli >> Joditia, Lariane e Patrícia

>> Vilian, Sara, Heitor, Sirlei e Ivanise >> Márcia e Jocelito >> Joditia e Carmen
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Horóscopo
ÁRIES 

21/03 a 20/04 - Você 
se desgasta emocio-
nalmente porque pre-

cisa coordenar assuntos parti-
culares com os do trabalho, du-
rante a tensão entre Lua, Mer-
cúrio, Saturno e Plutão na casa 
das relações. Cultive sua esta-
bilidade interna.

LIBRA
23/09 a 22/10 - Esteja 
disponível para as pes-
soas com quem se rela-

ciona intimamente ou profis-
sionalmente, conforme orien-
ta a Lua, que ao passar pelo seu 
signo tensiona com Mercúrio, 
Saturno e Plutão nas casas do 
trabalho e da família.

TOURO
21/04 a 20/05 - A casa 
seis hospeda a Lua, 
que forma aspectação 

com Mercúrio, Saturno e Plu-
tão, o que estimula a intolerân-
cia dos demais que causa rea-
ções emocionais voláteis nos 
relacionamentos profissionais.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11 - Sua 
postura fica introverti-
da, e você até prefere 

não interagir com as pessoas, 
porque a Lua entra em aspec-
tação desfavorável com Mercú-
rio, Saturno e Plutão, na casa 
da crise.

GÊMEOS
21/05 a 20/06 - Cui-
dado para não se des-
controlar em busca do 

prazer e das interações sociais. 
Você deve cuidar para não ser 
imprudente e passar dos limi-
tes do seu orçamento, já que a 
Lua quadra com Mercúrio, Sa-
turno e Plutão.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12 - Lua, 
Mercúrio, Saturno e 
Plutão, na casa dos ami-

gos, tensionam, o que signi-
fica um período mais compli-
cado nas articulações sociais. 
Quando falar o que pensa, es-
teja atento para não ficar na 
defensiva.

CÂNCER
21/06 a 21/07 - Agres-
sividade e desentendi-
mentos com superio-

res prejudicam as articulações 
com as pessoas. Efeito da Lua 
na casa da família tensionada 
com Mercúrio, Saturno e Plu-
tão, no seu signo e na casa das 
relações.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01 - A qua-
dratura entre Lua, Mer-
cúrio, Saturno e Plutão, 

na casa do trabalho, causa pro-
blemas no uso de seu bom sen-
so e pragmatismo perante as 
necessidades e os relaciona-
mentos profissionais.

LEÃO
22/07 a 22/08 - É pre-
ciso alinhar seus inte-
resses com os do gru-

po para você não ficar de lado 
diante das circunstâncias, en-
quanto a Lua entra em atrito 
com Mercúrio, Saturno e Plu-
tão, nas casas comunicativa e 
do cotidiano.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02 - Ao se 
deparar com seu lado 
vulnerável, o que in-

clui indagações sobre a vida e 
problemas práticos, preserve-
-se, uma vez que os tempera-
mentos estão voláteis e com 
tendência a exagerar na dose.

VIRGEM
23/08 a 22/09 - Dispu-
tas de poder e proble-
mas para gerenciar em 

conjunto os recursos materiais 
são consequências da quadra-
tura entre Lua, Mercúrio, Sa-
turno e Plutão. Muna-se de da-
dos precisos para lhe guiarem 
em suas escolhas.

PEIXES
20/02 a 20/03 - Dimi-
nua a frequência das in-
terações e dos desem-
bolsos com o social, já 

que a quadratura entre Lua, 
Mercúrio, Saturno e Plutão de-
manda empenho total com as 
questões práticas. Para conse-
guir se estruturar em seus ne-
gócios.

Coberturas Sociais 
por Evanir Bertópor Evanir Bertó

evanir@gazetadaserra.com.br

Rua Pedro Elesbão, 231
Bairro Rio Branco

Sobradinho
51 996 993 798  

iiiiiiiiiiiiiiiiiiiii Agradecimento aos 
pais Francisco e 
Fabiana Lazzari.

Parabéns, 
Yasmin!
2 aninhos

>> Frantiesca e João >> Patrícia e José >> Rafael e Paula

>> Eliana e Antonio >> Fátima e Maristela >> Altair e Lourdes

>> Nilson e Rejane >> Virginia e Claudio Mattanna >> Shofia, Eliane e Cristiano

>> Claire e Alceu Dal Ri >> Marta e Rinaldo >> Eliana e Luiz Antônio

>> Nadiesca e Luis >> Rafaela e Dirlei >> Isabel, Daniela e Lauany

>> Eda e Leonel >> Arlinda e Roni >> Irmãos Cechella
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30 de agosto 7 de agosto 15 de agosto  23 de agosto

Crescente Cheia

251

Minguante

 18°

80%

Hoje - Sol, chuva e
trovoadas

m
in

m
ax

Nascente

Poente

7h10

18h02

Probabilidade de 
chuva

10°

7°

13°

16°

19°

21°

90% 

5%

90%

Sábado
Sol, chuva e
trovoadas

Domingo
Parcialmente
nublado

Segunda-feira
Sol, chuva e
trovoadas

Probabilidade
de chuva

Probabilidade
de chuva

Probabilidade
de chuva
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PO
U

PA
N

ÇA

08/08.....0,5000%   10/08.....0,3715% 

09/08.....0,5000%   11/08.....0,3715% 

Depósitos até 3/5/12         Depósitos a partir 4/5/12

D
Ó

LA
R Comercial 09/08 Paralelo 09/08

R$ 3,97 R$ 4,16

Soja 60kg

Trigo 60kg

Feijão 60kg

Fumo BO1

Milho 60kg

Cordeiro kg vivo

Boi gordo kg vivo

Vaca gorda kg vivo

Fumo TO2

Suíno kg vivo

R$ 65,00 min 

R$ 40,00 min

R$ 100,00 min

R$ 11,90

R$ 29,50 min

R$ 6,00 min

R$ 5,00 min

R$ 4,40 min

R$ 9,56 min

R$ 72,50 max

R$ 43,00 max

R$ 180,00 max

R$ 36,50 max

R$ 8,00 max

R$ 6,00 max

R$ 5,30 max

R$ 3,10 min
R$ 4,18 max

PR
EÇ

O
S 

AO
 P

RO
D

U
TO

R

Preços médios conforme levantamento da Emater/RS-Ascar no Estado

quilograma quilograma

>> Indicadores Econômicos

Salário Mínimo Nacional                              R$ 998,00
INCC-M               R$ 765,053
UPF/RS                             R$ 19,5356
EURO - turismo/venda 02/03                    R$ 4,63

>> Previsão do Tempo FONTE: CPTEC/INPE
WWW.CPTEC.INPE.BR

 26°

POSTO ECONÔMICO
QUALIDADE COM ECONOMIA SÓ AQUI!

Rua Independência 403 

Fone 51 3742 1422

POSTO ECONÔMICOPOSTO ECONÔMICO

Sobradinho

Junho 72mm Julho 196mm 
Quanti dade de chuva em Sobradinho:

Chuva com trovoadas 

Domingo
Parcialmente

Probabilidade

Brigada Militar e Polícia Civil 
recebem homenagens na Câmara
>> LEGISLATIVO   Vereadores destacaram o trabalho das 
duas insti tuições

trovoadas

Probabilidade de 

Patinadores do Grupo Arte Rodas 
representam Sobradinho no Estadual

Guilherme Dias e Isa-
bella Santos,  irão com-
petir nas categorias As-
pirantes Nível 2 e Ini-
ciantes Nível 2, respec-
tivamente. Além disso, 
Isabella irá competir 
também na categoria 
Grupo de Show. Os dois 
são alunos do Grupo Arte 
Rodas, porém, estão ins-

critos na Federação Gaú-
cha de Patinagem e na 
Confederação Brasileira 
de Hóquei e Patinação 
pelo Clube XLise de San-
ta Cruz do Sul. O Torneio 
Estadual ocorrerá de 15 
a 18 de agosto, em Três 
Coroas.

A presidente Luísa 
Santos acompanhará  os 

atletas nas competições , 
juntamente com a equi-
pe técnica. Ela desta-
ca que eles iniciaram os 
treinamentos para com-
petições em maio, parti-
ciparam de duas copas 
em Santa Cruz do Sul e 
Lajeado e, a partir disso, 
encararam o desafio de 
representar o município 

em uma competição de 
alto nível. 

Inicialmente eles trei-
navam três vezes por se-
mana, estes treinos fo-
ram intensificados, pas-
sando para até cinco 
vezes na semana, bem 
como eles participam de 
aulas também na cidade 
de Santa Cruz do Sul.

Nome: Guilherme Dias
Idade: 18 anos
Clube Atual: Associação de Patinação Arte Rodas
Pratica o esporte desde os 9 anos de idade.
Categoria: Aspirantes nível 2 – 17 e 18 anos
Data da competição: 18/08/2019 - individual

Nome: Isabella Santos
Idade: 9 anos
Clube atual: Associação de Patinação Arte Rodas
Pratica o esporte desde os 4 anos.
Categoria: Iniciantes nível 2 – 7 e 8 anos.
Data da competição: 15/08/2019 – individual e 
17/08/2019 – grupo de show

Conhecendo os atletas

TRÊS COROAS

Os  v e r e a d o r e s 
d e  S o b r a d i n h o 

estiveram reunidos na 
noite desta segunda, 5, 
quando, entre outros 
projetos e assuntos 
d e b a t i d o s ,  f o r a m 
entregues duas Moções 
de Congratulações de 
autoria do vereador Luiz 
Freitas (PP) pela atuação 
da Polícia Civil e Brigada 
Militar de Sobradinho. 
Após as manifestações de 
todos os parlamentares 
a respeito do excelente 
trabalho realizado pela 
PC e BM, foi da do espaço 
para o comandante do 
1º Pelotão da 5ª Cia 
da Brigada Militar de 
Sobradinho, tenente 
J e rô n i m o  D a l b e r to , 
q u e  a p r o v e i t o u  a 
oportunidade para de 
colegas e dos policiais 
civis mortos em atividade 
nos últimos meses no 
Estado. Dalberto também 
destacou a atuação da BM 
na região Centro Serra, 

a qual sempre busca 
estar em contato com a 
comunidade. 

A delegada Graciela 
Foresti Chagas agrade-
ceu a homenagem e elo-
giou sua equipe de poli-
ciais civis, que trabalham 
de forma intensa, apesar 
do déficit de pessoal e a 
falta de equipamentos 
adequados. Ela salientou 

que, pela qualidade de sua 
equipe, consegue realizar 
um bom trabalho, assim 
como faz a Brigada Mili-
tar.  O autor da Moção, ve-
reador Luiz Freitas (PP), 
agradeceu e parabenizou 
os policiais civis e milita-
res que mesmo com sa-
lários atrasados e pouco 
efetivo, trabalham para 
proporcionar seguran-

ça para a comunidade de 
toda a região.

O presidente do Legis-
lativo, Tuki Siman, tam-
bém aproveitou a opor-
tunidade para dar os pa-
rabéns pelo trabalho efi-
ciente da Brigada Militar 
e Polícia Civil, as quais 
zelam pela instituição da 
justiça nas cidades em 
que atuam.

>> Policiais Militares e Civis com os vereadores

DIVULGAÇÃO

FOTOS: DIVULGAÇÃO
Probabilidade

Segunda-feira

Probabilidade
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EspecialAdvogadoSuplemento Gazeta da Serra / Sexta-feira/9/Agosto/2019  2

DIREITO SISTÊMICO
Tatiana Lisboa
Advogada Pós-Graduanda Direito 

de Família e Sucessões - UNISC

É uma técnica reconhecida pelo 
CNJ, vem sendo usada pela 
Justiça Brasileira nos conflitos 

judiciais, esse método terapêutico 
tem gerado grandes benefícios 
através da conciliação entre as 
partes.

A terapia advém das Constelações 
familiares, é um método 
psicoterápico que estuda as emoções 
e energias que, consciente ou 
inconsciente, acumulamos, gerando 
um emaranhado de sentimentos e 
ações inconscientes que acabam 
gerando grandes conflitos. Logo, 
numa abordagem sistêmica, 
compreendendo todos os fatores que 
pertencem ao nosso sistema familiar 
ou campo familiar.

Com o olhar das ordens do 
Amor ou Lei Sistêmicas, são a base 
para criar pensamento sistêmico, 
que regem as relações humanas e 
auxiliam os operadores do direito 
para um olhar sistêmico nas lides 
judiciais, as leis sistêmicas são:

DA PREFERÊNCIA, consiste que os 
mais velhos preferem aos mais novos, 
devendo haver uma hierarquia entre 
os membros da família, respeito aos 
ascendentes;

DO PERTENCIMENTO, consiste que 
todos devem fazer parte do sistema 
familiar, sem haver qualquer tipo 
de exclusão, seja falecido, doente, 
pobre, deficiente, idoso, etc. Todos 
devem ser reconhecidos e amados;

DAR E RECEBER, significa que 
deve haver um equilíbrio entre o 
dar e o receber para que não haja 
sentimento de dívida com o outro, 
apenas amor, pois à medida que dou 
amor, recebo também, construindo 
um movimento nesse sentido, em 
que todos os membros da família se 
beneficiem.

O método foi introduzido na 
Justiça Brasileira pelo Tribunal de 
Justiça do estado da Bahia, utilizado 
como instrumento para auxiliar 
nos julgamentos dos processos e 
na condução das audiências, o 
Juiz de Direito Dr. Sami Storch, 
foi o precursor da utilização das 
constelações sistêmicas, pois conhecia 
a terapia criada por Bert Hellinger, 
antes mesmo de ser magistrado.

O Dr. Sami, passou a perceber 
que quando confrontada com a 

verdade, com o que está oculto, 
principalmente com o que veio antes 
do conflito, as partes passavam 
de uma postura litigante a uma 
posição consensual, o Juiz atuava 
como conciliar e mediador em 
suas demandas judiciais, obtendo 
sentenças pacificadoras.

Sendo assim, o direito sistêmico 
se propõe, a encontrar a verdadeira 
solução, uma que considere todo o 
sistema envolvido no conflito.

Como o Código de Processo Civil 
de 2015 prevê que os operadores 
do direito estimulem os métodos de 
solução consensual de conflitos, o 
Direito Sistêmico se encaixa nessa 
regra.

Primeiramente a aplicação 
sistêmica se deu às questões 
familiares, mas a abordagem 
pode ser utilizada com sucesso em 
qualquer área do Direito. Nos direitos 
difusos e coletivos, por exemplo, pode 
ser uma importante ferramenta para 
o trabalho do Ministério Público.

Para que exista um bom resultado, 
o momento aceitável para a 
realização do método no âmbito 
processual é antes da audiência de 
conciliação ou mediação, através 
das vivências coletivas, assim as 
partes conseguem ver melhor o 
emaranhado em que se encontram, 
ampliando a consciência, obtendo 
uma visão profunda e ampliada do 
problema, pois além do problema 
visto, foi identificado o sistema 
familiar de cada um, ficando mais 
propensas ao consenso.

Os operadores do direito podem 
aplicar a técnica da constelação por 
meio de questionamentos sobre o 
campo familiar dos envolvidos e, 
utilizar palavras ou frases chaves que 
dão todo o significado, permitindo 
assim, que os envolvidos reconheçam 
os sentimentos para visualizarem a 
importância de cada um no contexto 
familiar.

Dessa forma, o Direito sistêmico 
vem ganhando força, tem sido 
aplicado, através das Constelações 
Familiares e intervenções sistêmicas 
na maioria dos estados brasileiros, 
nos fóruns, presídios, casas de 
acolhimento, processos jurídicos 
e escritórios de advocacia, com 
excelentes resultados. Que seja 
expandido ao máximo de comarcas 
possíveis, até para conter o 
ajuizamento de uma demanda, 
podendo o advogado(a) obter acordo 
extrajudicial.
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l OAB – Presidente destacou toda a caminhada do Direito com o passar sos anos. A instituição é uma das mais 
representativas na luta contra o esfacelamento dos direitos sociais no Brasil em 2019

(51) 3742-3301 | (51) 9 9959-6275 | (51) 9 8186-0616

deboratodendi@hotmail.com | billig87@gmail.com       

Rua Lino Lazzari, 15, sala 01 | Sobradinho/RS

Direito Previdenciário 
 Encaminhamento de Benefí cios - INSS 

 Causas Cíveis e Criminais 
 Direito de Trânsito
Liberação de CNH

Direito Administrati vo

“O PAPEL DA ORDEM É A DEFESA DA ADVOCACIA, 
DO DIREITO E DO CIDADÃO”, DIZ SANTA CRUZ

 O presidente 
nacional 
da OAB, 

Felipe Santa Cruz, 
chamou a atenção 
para a confusão que 
existe quando se fala 
das prerrogativas da 
advocacia e salientou 
que advogadas e 
advogados sofrem 
para ter condições 
mínimas de 
trabalho por causa 
de cerceamentos 
rotineiros de 
autoridades. As 
declarações foram 
dadas pelo presidente 
da Ordem em 
entrevista à TV 
Cultura.

“Hoje há dificuldade 
em todos os fóruns 
do Brasil para o 
advogado, quando 
constituído pelo seu 
cliente, ter acesso aos 
autos. Isso acontece 
também nos órgãos 
administrativos e nas 
polícias. A advogada 
e o advogado têm de 
ter esse acesso para 
garantir o exercício da 
defesa de seu cliente e 
não para o seu próprio 
benefício. Ruy Barbosa 

dizia que o mais difícil 
é ter simpatia pelo 
direito dos outros, pois 
pelo nosso sempre 
temos simpatia”, disse 
Santa Cruz.

O presidente da 
Ordem defendeu 
o Direito como 
ferramenta de 
mediação. “O Direito 
é uma forma de 
resolução dos conflitos. 
É a falência do direito 
que leva à fúria, às 
guerras e à barbárie. 
É a incapacidade do 
Direito de dar essas 
respostas que pode 
frustrar o processo 
democrático brasileiro. 
A Ordem tem de ser 
ponte. Por isso que 
digo, meu papel é 
ser independente 
e apartidário, mas 
não apolítico. Ser 
proativo no resgate 
das instituições em 
delimitar o espaço de 
atuação de cada uma 
dessas instituições”, 
declarou ele.

Ele lembrou ainda 
seu discurso de posse 
ao falar do papel da 
OAB. “O Brasil passava 
por uma grave crise, 

grave enfraquecimento 
do Executivo e 
comprometimento do 
Legislativo e é hora 
de todos voltarmos ao 
nosso rumo natural. O 
papel da Ordem é a 
defesa da advocacia, 
do Direito e de defesa 
do cidadão”, afirmou 
ele. “A intenção da 
Ordem é sempre a 
mesma: garantir o 
direito de defesa de 
qualquer cidadão”, 
acrescentou ele.

O presidente da 
Ordem comentou 
ainda a atuação da 
advocacia quando 
questionado a 
respeito da suposta 
extravagância de 
alguns profissionais. 
“Somos um milhão e 
duzentos. A OAB tem 
um Código de Ética. 
Somos uma profissão 
privada de múnus 
público no Brasil. 
Temos uma função 
pública. A Constituição 
diz que a advocacia 
é indispensável 
ao exercício e à 
administração da 
Justiça. A OAB coíbe o 
excesso”, disse ele.

>> Presidente da OAB destacou a atuação da entidade
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AS POSSIBILIDADES DE ATUAÇÃO PARA ADVOGADOS

MATHEUS R. 
MORAES

OAB/RS 85.607

MAINI   
DORNELLES

OAB/RS 112.231

Fones: (51) 9 9788 7153 e (51) 9 9729 7442

O Escritório Moraes Advocacia atua há 7 anos na região Centro Serra, nas áreas 
previdenciária, criminal e cível, com ênfase em procedimentos extrajudiciais.

Está situado na rua Dr. Adolpho Sebastiany, n° 50, Bairro Centro, Sobradinho/RS.

Está pensando em 
fazer faculdade de 
Direito? Descubra 

agora mesmo quais são as 
carreiras possíveis na área 
jurídica. Cursar Direito 
é a escolha de muita 
gente que sonha com 
uma boa remuneração e 
prestígio profissional. De 
fato, essa graduação é a 
preferida dos brasileiros 
e ocupa o primeiro lugar 
no ranking dos cursos 
com mais universitários 
matriculados – são mais 
de 850 mil, de acordo com 
o mais recente Censo da 
Educação Superior. Com 
tantos alunos apostando 
na carreira jurídica, é 
verdade que o mercado 
pode ficar um pouco 
saturado. A boa notícia é 
que, para o profissional 
bem preparado, a área de 
atuação de um bacharel 

em Direito é muito ampla!

Carreiras do 
Direito Público
Para ingressar na 

carreira pública do Direito 
é necessário passar em um 
concurso. Eles costumam 
ser disputadíssimos, mas 
o esforço vale a pena: 
os cargos oferecem 
ótima remuneração e 
estabilidade profissional.

Procurador
Há três tipos de 

procurador: Municipal, 
Estadual e da União. 
Conheça as diferenças 
entre eles:

Municipal: Defende os 
interesses da prefeitura 
e atua basicamente 
como seu advogado, 
representando-a contra 
terceiros. Vamos dar um 
exemplo bem simples: 

se um pedestre cai em 
um bueiro aberto e se 
machuca, pode pedir uma 
indenização à prefeitura. 
Cabe ao procurador 
municipal defendê-la no 
processo.

Estadual: Atua de forma 
semelhante ao procurador 
municipal, só que 
representa os interesses do 
Governo do Estado.

União: O procurador 
da União representa o 
Governo Federal, de 
modo semelhante ao dos 
procuradores municipais e 
estaduais.

Em todos os cargos, o 
profissional pode receber 
benefícios que são 
adicionados ao salário, 
como bônus por tempo 
de casa. Isso faz com 
que muitos procuradores 
recebam até R$ 30 mil, 
que é o teto salarial do 

Supremo Tribunal Federal.

Promotor de Justiça - 
Atua no Ministério Público 
de cada estado e é um 
defensor da lei – age para 
proteger a sociedade e 
seus interesses e trabalha 
a favor do povo. 

É possível encontrar 
concursos em Ministérios 
Públicos estaduais com 
remuneração de R$ 22 
mil para promotores de 
justiça.

Defensor público
Com acesso por 

concurso público à 
Defensoria Pública de cada 
estado ou da União, esse 
profissional representa as 
pessoas que não têm como 
pagar um advogado. 

Juiz Representante 
do Poder Judiciário, é 

responsável por analisar e 
julgar conflitos envolvendo 
pessoas, empresas e/ou 
agentes públicos (como 
prefeituras).

Desembargador
O acesso ao cargo de 

desembargador não se dá 
por concurso. 

Delegado
O principal trabalho 

desse profissional é 
conduzir investigações 
criminais. 

Fonte: https://www.
guiadacarreira.com.
br/carreira/carreiras-
juridicas/

>> Existem diversas áreas para exercer o trabalho 
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O DIA DO ADVOGADO NO 
BRASIL l COMEMORAÇÃO – Cursos de Direito foram trazidos junto com a Coroa Portuguesa 

para o Brasil 

>> Advogados precisam defender a justiça

A comemoração do Dia do Advogado é uma tradição 
que remonta ao Primeiro Império no Brasil (1822-
1831). Dom Pedro I, que havia proclamado a 

Independência do Brasil anos antes, queria que o novo país 
tivesse suas próprias leis.

Em 1824 é redigida a primeira Constituição brasileira. Mas 
não bastavam leis sem alguém que as executasse. Pensando 
nisso, o Imperador criou, no dia 11 de agosto de 1827, os dois 
primeiros cursos de Direito no país. Um foi inaugurado em 
Olinda, no Mosteiro de São Bento, e outro em São Paulo.

O respeito pela nova profissão era tão grande que 
comerciantes e donos de restaurante faziam questão de bancar 
a conta dos estudantes de Direito nesta data. Assim, nascia 
outra tradição: o Dia da Pendura. A cada ano, os futuros 
advogados enchiam bares e restaurantes para comemorar o 
seu dia. Deixando os comerciantes mais felizes e mais pobres.

Com o tempo, a tradição foi perdendo força, justamente 
pelo número cada vez maior de estudantes “comendo e 
bebendo de graça”. Segundo a Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB), hoje são 1003 cursos de Direito no país. Mas a 
data permaneceu e ainda hoje há quem tente “sair de fininho” 
alegando o dia da pendura.

Por tudo isso, a atividade do advogado é muito importante. 
Como estabelece a Constituição, em seu artigo 133: “o 
advogado é indispensável à administração da justiça, sendo 
inviolável por seus atos e manifestações no exercício da 
profissão, nos limites da lei”.
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QUAL É O PAPEL DO DIREITO 
DENTRO DA SOCIEDADE?
l LEI – Todas as sociedades precisam de normas e regras para serem consideradas como tal 

O ser humano, 
por sua 
natureza, 

possui forças instintivas 
que atuam sobre 
ele, forças essas 
que influenciam na 
construção de seu 
mundo cultural.

Assim, para viver em 
sociedade, o homem 
deve passar por um 
processo de adaptação, 
que deve se dar tanto 
na esfera interna 
quanto na externa. 
Diz-se interna quanto 
for relativa ao corpo, 
sem a interposição 
da vontade, como o 
funcionamento dos 
órgãos diante de 
diferentes situações 
em que deva se 
adaptar. Já na esfera 
externa a relação é do 
homem com o espaço 
exterior. O homem tem 
inúmeras necessidades, 
que são satisfeitas 
pela natureza. O 
homem adapta e 
transforma o mundo 
a sua volta, e na 
carência de recursos, 
constrói, cria e 
transforma a natureza 

para satisfação 
de determinada 
necessidade.

Essas adaptações 
repercutem na 
formação da cultura 
de um determinado 
local e influenciam a 
vida em sociedade. 
O homem, assim, irá 
conviver e participar 
da vida em sociedade 
e para que essa 
convivência seja a mais 
harmônica deve haver 
normas e regras a 
serem seguidas.

O Direito e o 
homem se influenciam 
mutuamente. Enquanto 
o Direito faz parte do 
processo de adaptação 
do homem, devendo 
este se adequar e 
obedecer às normas, 
o homem também 
influencia na criação 
do Direito, vez que este 
deve estar focado e 
adaptado ao meio para 
o qual foi produzido, 
obedecendo os valores 
que a sociedade elege 
como fundamentais.

É importante dizer 

que o Direito Natural 
possui como leis 
fundamentais as leis 
advindas da natureza 
e do conceito da 
expressão justiça. 
Dessa forma, como o 
Direito Natural não 
se originou de uma 
criação humana, 
por ser, inclusive, 
anterior ao próprio 
homem, não pode 
ser classificado como 
processo de adaptação 
social. Entretanto, a 
criação do Direito, 
em uma sociedade, 
deve estar baseada 
nas principais regras 
do Direito Natural, 
pois seus princípios 
de respeito à vida, 
à liberdade, dentre 
vários outros, devem 
estar contidos em 
qualquer lei.

O Direito também 
possui importante 
missão: serve como 
instrumento para gerar 
a paz e harmonia 
nas diversas relações 
sociais. Vale dizer que 
o Direito não deve 
refletir interesses 
individuais, mas sim 

interesses de toda 
a coletividade, que 
muitas vezes colidem 
com os interesses 
individuais.

O Direito, por ser 
fruto da elaboração 
humana, sofre 
influência do tempo 
e do local, e por isso, 
ele deve estar sempre 
aberto às mudanças 
que ocorrem durante 

as diferentes épocas. 
O tempo faz surgir 
inúmeras e constantes 
transformações, e 
devido a isso, o Direito 
deverá estar sempre 
atualizado.

Cumpre salientar 
que o Direito 
exige a imposição 
de determinados 
comportamentos e 
posturas, que limitam a 

liberdade dos homens 
para uma interação 
harmônica. Há outras 
manifestações sociais 
que também auxiliam 
o Direito nessa missão, 
quais sejam: a religião, 
a moral, a ética e as 
regras de trato social.

Fonte: https://
www.jurisway.org.
br/v2/pergunta.
asp?idmodelo=6470 

>> Atuação da Ordem é ampla na defesa dos direitos

ÂNGELA GRASEL WIETZKE 
OAB/RS 32.638 
e-mail: angelagraselwietzke@gmail.com 

MARIA GUIDA WIETZKE
OAB/RS 50.688
e-mail: guidawietzke@hotmail.com

Rua Júlio de Castilhos, nº 78 - Centro Sobradinho/RS - Fone: 51 3742 1313
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l TESTE - certame é bastante disputado 
entre os bacharéis 

Em março de 1968, o 
juiz de Direito Ennio 

Bastos de Barros, da 10ª 
vara Cível de SP, devolvia à 
seção paulista da Ordem 
dos Advogados do Brasil 
a petição subscrita por um 
profissional despreparado 
para o ofício da advocacia.

O advogado, que “se 
revelou de um primarismo 
palmar”, entrava naquele 
momento para o rol de 
operadores do Direito 
de “ignóbil nível de 
conhecimento jurídico”, 
com erros crassos de 
português e sem “o 
mínimo de formação 
cultural”.

Com grifos que 
apontavam para 
“denumciados”, “vestijos”, 
“emediatos” e “posivel”, o 
magistrado encaminhou 
a mensagem abaixo à 

direção da seccional:    
“Como essa entidade, 
nos termos do art. 1º 
da Lei 4.215, de 27 de 
abril de 1963, é ‘órgão 
de seleção disciplinar e 
de defesa da classe dos 
advogados’, acredito seja 
de seu interesse apurar 
as razões da inépcia 
desse integrante de seus 
quadros.”

Na época, o antigo 
Estatuto da Ordem (lei 
4.215/63) dizia que 
era necessário aos que 
quisessem se inscrever 
no órgão de classe, 
além do diploma de 
bacharel, certificado 
de comprovação do 
exercício de estágio ou 
de habilitação no exame 
de Ordem. Ou seja, o 
famigerado exame era 
facultativo.

Para entender esse 
complexo quadro e avaliar 
a importância da prova 
é preciso remontar ao 
século XIX e compreender, 
de migalha em migalha, 
porque o exame é um 
“instrumento de defesa do 
interesse público”. Com a 
palavra, dr. Cid Vieira de 
Souza, ex-bâtonnier da 
advocacia paulista.

“O Exame de 
Ordem não constitui 
um segundo vestibular, 
nem se compara, pela 
simplicidade das questões 
que versa, aos concursos 
de ingresso nas carreiras 
de especialização 
profissional, como vem 
sendo afirmado pelos 
que combatem a medida 
moralizadora. As matérias 
submetidas aos candidatos 
são simples (...) Trata-se 

de problemas rotineiros e 
singelos, perfeitamente ao 
alcance de um advogado 
principiante, desde que 
seu curso de bacharelado 
tenha sido regular e 
correto (...) É um sistema 
destinado a verificar se 
o candidato reúne as 
condições mínimas para 
o exercício de tão nobre 
profissão, sem o qual 
pessoas despreparadas 
intelectualmente estarão 
patrocinando mal 
questões relacionadas 
com o patrimônio, a 
honra, a liberdade e a 
própria vida dos clientes 
que as procurem.”    
(Exame de Ordem como 
instrumento de defesa do 
interesse público - OAB/
SP, 1971)

Proliferação 
de cursos jurídicos
Os cursos jurídicos 

surgiram no Brasil Império, 
em 1827. Decreto de Dom 
Pedro I determinava que 
“crear-se-ão dous Cursos 
de sciencias jurídicas e 
sociais, um na cidade de 
S. Paulo, e outro na de 
Olinda”, com duração de 
cinco anos – crucial para 
a consolidação da vida 
política e intelectual da 
nação.

Em São Paulo, já 
na década de 1970, 
o então presidente da 
OAB/SP, Cid Vieira de 
Souza demonstrava 
preocupação com os 
destinos da advocacia, 
diante da proliferação das 
Faculdades de Direito (em 

1971, eram 34 Academias 
de Direito no Estado de 
SP). “Com a média de 
500 vagas por Faculdade, 
haverá, anualmente, 
17.000 novos bacharéis 
em Direito, muitos 
dos quais de equívoca 
formação cultural.”

Lei 4.215/63
Em 1963, surgiu a lei 

4.215, que representou 
o “coroamento da luta 
da classe em favor de 
uma regulamentação 
do ingresso nos quadros 
da Ordem, compatível 
com as exigências do 
atual quadro do ensino 
jurídico”.

Art. 47. A Ordem dos 
Advogados do Brasil 
Compreende os seguintes 
quadros:

    (...)
III - certificado de 

comprovação do exercício 
e resultado do estágio, ou 
de habilitação no Exame 
de Ordem (arts. 18, inciso 
VIII, letras “a” e “’b” e 53);

A lógica, então, era 
simples: não 
bastava, para 
o ingresso nos 
quadros da 
Ordem, a mera 
apresentação 
do diploma; 
as faculdades 
deveriam 
reaparelhar e 
melhorar seus 
currículos, para 
compatibilizá-
los com a nova 
realidade. 
Caso contrário, 
naufragariam 
na falta de 
alunos, os quais 
optariam por 

dar preferência àquelas 
com altos índices de 
aprovação.

“Ao contrário do que 
possa parecer, a exigência 
do Estágio ou Exame 
de Ordem não constitui 
qualquer desprestígio para 
as Faculdades sérias, pois 
é necessário que se acabe 
de uma vez por todas 
com a falsa ideia de que 
as Faculdades de Direito 
formam advogados.”

Para não acrescentar 
mais de dois anos ao 
currículo do candidato 
a advogado, adotou-
se essa fórmula 
transacional ao sistema 
dominante nos Estados 
Unidos e na Europa, 
ainda mais rigoroso 
que o estabelecido no 
anteprojeto que deu 
origem à norma.

Primeiras 
aplicações
O Estado de São Paulo 

foi o primeiro a aplicar 
a prova, em 1971. O 
certame foi realizado 
em duas fases e reuniu 
poucos candidatos. 
Passaram a ser realizadas 
quatro edições por ano 
(março, julho, setembro e 
dezembro).

Os bacharéis em 
Direito formados até 
1973 ficaram isentos de 
prestar o Exame, mas, 
em 1974, a prova passou 
a ser obrigatória em 
todo o Estado. Durante 
este ano, se inscreveram 
211 bacharéis, sendo 
aprovados 154.

Fonte: https://www.
migalhas.com.br/

O EXAME DA ORDEM DOS ADVOGADOS 
DO BRASIL:UM DESAFIO

>> Direito é necessário para a vida em sociedade

>> Documento expedido pelo juíz



EspecialAdvogadoSuplemento Gazeta da Serra / Sexta-feira/9/Agosto/2019  8

l Atualmente a tecnologia é fundamental para o exercício 
da profissão 

Aplicativos para 
advogados nada 
mais são do que 

softwares desenvolvidos 
para dispositivos 
móveis voltados para os 
operadores do direito. 
Eles existem para que 
você trabalhe melhor e 
com mais foco. Bom, na 
prática a história pode 
ser um pouco diferente. 
Vamos fazer um teste: 
quantos aplicativos 
você tem instalados no 
celular? Desses, quais 
você realmente usa?

É bem comum termos 
mais aplicativos do que 
tempo para usá-los. 
Se o seu desejo é ter o 
celular como ferramenta 
de produtividade, vale 
a pena apagar do seu 
aparelho os apps que 
você não usou nos 
últimos três meses. Se 
você nem lembra que 
eles existem é porque 
muito provavelmente 
não precisa deles. 

Astrea - Mantenha 
o controle do escritório 
mesmo à distância! 
Por ser responsivo (se 
adapta a diferentes 
resoluções de tela), o 
software para advogados 

Astrea funciona 
perfeitamente em tablets 
e smartphones. Com 
ele você tem acesso 
completo a todas as 
informações do seu 
escritório em qualquer 
lugar que esteja. 
Durante as visitas aos 
seus clientes, é possível 
consultar informações 
sobre seus processos, 
checar o andamento das 
atividades do escritório, 
anexar imagens e 
documentos direto 
do celular ou tablet, 
etc. Além disso, você 
pode administrar seu 
timesheet com facilidade! 
Mas a maior vantagem 
do aplicativo jurídico é 
poder receber alertas 
sempre que houver 
movimentação nos 
processos, compromissos 
ou tarefas delegadas.

Legal Cloud - A 
calculadora jurídica 
é um dos aplicativos 
para advogados mais 
usados. O usuário 
só precisa inserir a 
data da publicação e 
a quantidade de dias 
até o vencimento. 
Você pode escolher a 
contagem de prazos 

a partir do Código de 
Processo Penal (CPP), 
Consolidação das Leis do 
Trabalho (CLT), do Novo 
Código de Processo 
Civil (CPC) ou Juizado 
Especial Cível (JEC), que 
conta em dias corridos. 
Feito isso, é só selecionar 
o Tribunal da ação e, 
pronto, você tem a data 
final do seu prazo.

Prezi - O prezi é 
um aplicativo para 
apresentações online. 
Ele vai tornar aquela sua 
reunião para clientes 
importantes ainda 
mais especial.Você 
cria a apresentação no 
computador, pela versão 
web, mas pode contar 
com o aplicativo mobile 
para treinar quando 
estiver fora da estação 
de trabalho.

Pocket - Muito útil 
para quando alguém 
recomenda a leitura de 
um texto ou quando 
você vê alguma coisa 
na internet, mas está 
sem tempo de se 
dedicar àquilo naquele 
momento. O Pocket 
entra nessa lista 
de aplicativos para 
advogados porque ele 

possibilita que você 
não perca o foco e nem 
deixe de acessar as 
páginas na internet que 
te interessam. Espetinho 
que só, ele também 
envia recomendações 
de leitura com base nos 
links que você guardou.

Trello - Para gerenciar 
um time, trabalhar 
individualmente, 
organizar o fluxo de 
trabalho, listar todas as 
atividades da sua rotina. 
O Trello funciona como 

um quadro de atividades 
e seu uso é bastante 
intuitivo.

CamCard - Aplicativos 
para advogados devem 
facilitar a rotina, 
certo? O Camcard não 
é exclusivo para os 
operadores de direito, 
mas com certeza é muito 
útil para sua rotina. Ao ir 
em eventos e reuniões, 
é muito comum receber 
vários cartões de visita. 
Este aplicativo evita que 
você esqueça os cartões 

e facilita guardar os 
contatos rapidamente no 
seu celular.

O CamCard escaneia 
o cartão de visita do 
advogado e de qualquer 
outra pessoa, salva os 
dados na sua agenda 
e permite que você 
use essas informações 
quando precisar. Ah, 
você também pode 
criar seu cartão de visita 
virtual para usar em 
eventos e networking.

ADVOGADOS DA ERA 
DIGITAL: APLICATIVOS 
PARA VOCÊ

>> Aplicativos servem para auxiliar rotina

DIREITO CRIMINAL    |   DIREITO ELEITORAL



Ricordare L’Italia Per Vivere
Suplemento Gazeta da Serra / Sexta-feira/9/Agosto/2019

“Família, Berço da Fé e da Comunidade”

SUPERMERCADO

Referência em qualidade 
de produtos, variedade, 

atendimento diferenciado 
e MUITAS OFERTAS!

IBARAMA

RICORDARE:  Uma tradição que envolve 
toda a comunidade de Ibarama no resgate de 
sua cultura e história 

EVANIR BERTÓ



“Invitiamo a tutti 
a mangiare...”
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Ibarama realizou no sábado, 3 de agosto, a vigésima 
terceira edição do Ricordare L´Italia Per Vivere, sempre 
agendado para o primeiro sábado deste mês.

O evento sempre recorda os costumes dos imigrantes 
italianos e de seus descentes. Nesta edição com o objetivo 
de resgatar os valores e a cultura dos antepassados, o Salão 
Paroquial Católico foi transformado na “Cantina Del Nonno”.
Confira os registros fotográficos dos momentos da noite.

>> Família Kluge - homenageados

>> Família Bernardes - homenageados

>> Família Bernardes  - Homenageados

>> Grupo Municipal de Danças Italianas

>> Família Cechella - homenageados

>> Coral Municipal Luciano Pavarotti recepcionaram convidados com lindas canções

>> Daniela 
e Dionatan

>> Irani Bolfe

>> Carmen e Lariane
>> João e Lariane
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“...bere, ballare e...”

>> Daniela e Soelci >> André e Carine >> Juliana e Gustavo

>> Sonia e Gelson >> Simone e Cizone Dal Ri >> Joditia, Lariane e Patrícia

>> Silvano e Cátia>> Paulo e Elisiane>> Muriel e Marcelo

>> Gelciara e Everaldo >> Valmor e Joditia >> Rejane e Nilson

>> Lariane e Patrícia>> Maria Antônio e Gustavo>> Ivo e Marinês



Fotos: Evanir Bertó
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“...Uma festa para reencontrar amigos”.

Agradecimento aos patrocinadores e 
colaboradores: 

• AGROCOMERCIAL SEBBEN
• AGROPECUARIA KLUGE
• ANDRÉ JACOBI FOTOGRAFIAS
• BERNARDI COLCHÕES
• BUSATO e GIACOBE TRANSPORTES E MATERIAL 

DE CONSTRUÇÃO 

• CARNES DE BONA
• CATIA MODAS
• ESCRITÓRIO DALPISOL
• ESTÉTICA RECH
• JÔ ARTES
• GIACOBE TRANSPORTES
• GRUPO LOVATTO
• INTEGRA ARQUITETURA E ENGENHARIA
• LAZAROTTO ESQUADRIAS DE MADEIRA

• MATTANA MOVEIS  E ESQUADRIAS SOB 
MEDIDA

• ODONTOLOGIA MULLER
• POSTO SAO BERNARDO 
• SANTORINI EVENTOS
• SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS
• SUPERMERCADO KLUGE
• SUPERMERCADO LAZZAROTTO
• SICREDI

• VINHOS BOLFE
• TORNEARIA TIGRE
• Z.E.V. COMERCIO DE MARMORES
• QUERO MAIS PIZZAS
• LONA COLERA
• MADIL COMERCIO DE MADEIRAS
• PORÃO DAS FLORES
• APOIO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 

IBARAMA

>> Osvaldo, Fátima, Maristela e Sandro >> Momento da entrada das Bandeiras >> Tiago, Rosina, Eliane, Joana, Paula e Willian

>> Responsáveis pelo aperitivo >> André, Neiva, Virginia, Cláudia, Lucimara e Silvano >> Banda Kamaríllia

>> Lauany, Daniela, Isabel e Pe. Nelson Pappis
>> Abraão e Paulo >> Tales e Tatiane

>> João, Rony e Edenir com o leilão do presunto

>> Turma da cozinha

>> Turma do churrasco >> Valmor, Joditia, Patrícia, Mariléia e Dionatan

>> Silvano e Lucimara

>> Marília, Medianeira e Sandar
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